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問５ 合併協議会の情報の提供方法 

• “まずは合併ありき”の感あり。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつと

め）、４人） 

• 一般住人には関係なさそうなので、情報提供する必要なし。かってにやって。（伊野

町、男、20代、卸小売、飲食業（おつとめ）、４人） 

• 住民大会を開き、説明や質疑応答を行い、住民投票で住民の意思を集約すべき。（伊

野町、男、60代、自営、４人） 

• 私は前に佐川町にいましたが、佐川町、斗賀野、加茂黒岩と合併したが、何もよく

ならなかった。（伊野町、男、60代、製造業･建設業、２人） 

• 個人的に役場に説明がいつでもできるようにしてもらいたいです。（伊野町、男、60

代、無職、３人） 

• 広報誌にはすべての発言を記す。一部の意見でも時には良いものもある。（伊野町、

男、60代、無職、３人） 

• 協議会を各町村の役付の人たちだけでなく、広く一般の老若男女の意見を聞くよう

な形で、公開協議会にする。50代、60代の役付の人たちの考え方は理解できない面が

多い。（伊野町、女、20代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 今対策費を超えない程度で精一杯努力をして欲しいと思います。数多くの意見を取

り入れて、検討しないといけないと思います。そのためにはこの場では、到底説明で

きません。私を非常勤職員として迎えてもらえるようにお願いします。（伊野町、男、

40代、学生、その他、３人） 

• ケーブルＴＶで伊野だけ（合併も含む）の地域の特産物や建物などを放送して、も

っと地域住民に紹介する番組を作ってほしい。（伊野町、男、30代、製造業･建設業（お

つとめ）、４人） 

• 全く関心がない。合併によってどうなるのかの広報を見たこともないものがどう判

断しろというのか。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 町長自身も何か考え、情報に参加する（あまり姿を見ないから）。（伊野町、男、10

代、学生、その他、５人） 

• 合併は大変良いと思います。犯罪のない、事件、事故のない安心して住める町にお

願いします。（伊野町、女、70歳以上、卸小売、飲食業（自営）、６人以上） 

• 執行部は、住民に説明や意見を伺いするよう努めるべきである。（本川村、男、40

代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 合併に異論なし。賛成。（ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ） 

• 山の村との合併反対。（ＮＡ、男、50代、その他サービス業等（自営）、６人以上） 

• 朝のニュース番組（全国版）の中で、５分くらい地方ニュースの時間をもらい、情

報を流してみてはどうだろうか。（伊野町、男、10代、学生、その他、４人） 

• 合併すべき必要性、合併するメリットなどを、町民により分かりやすく説明するべ

き。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• みんなの住む町村なので何らかの動き等あれば、ＴＶ等のメディア、手紙等で知ら

せる。（伊野町、男、10代、学生、その他、６人以上） 

• 機会あるごとに広く住民に広報を行い、意見を聞くことが重要である。このための

地区説明会を実施すべき。（伊野町、男、60代、その他サービス業等（おつとめ）、２

人） 

• テレビでも見ました。今の広報で公表していますので、進行して良いと思います。

（吾北村、女、70歳以上、無職、２人） 
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• 財政難の今、財を適切に使ってほしい。（吾北村、男、70歳以上、製造業・建設業（自

営）、６人以上） 

• 決めるのは我々住民であることを忘れては困る。情報提供では困る。（伊野町、男、

50代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 今国会においても改革の時下、こうした行事が必要なことではないか。（ＮＡ，ＮＡ，

ＮＡ，ＮＡ，ＮＡ） 

• 区単位で説明し、もっと町民の意見を聞くべきである。素晴らしい意見を持った方

が大勢いると思われる。（伊野町、女、70歳以上、農林水産業(自営)、２人） 

• 広報誌と言うと立派に製本されたものを連想するが、リーフレットのようなもので

も、そのつど協議の内容をそのまま載せたものがよいと思う。つまり、結果を知りた

いより、経過を知りたい。（伊野町、女、50代、主婦、3人） 

• 上部の方ですべて話し合い、下への流れはなし。（伊野町、男、60代、無職、２人） 



- 3 - 
 

問８ まちづくりの将来像 

• 合併により、これらが改善されるとは思わない。（伊野町、男、40代、その他サービ

ス業等（おつとめ）、４人） 

• 心にゆとりを持てる街づくりを目標にしたまち。（伊野町、女、10代、学生、その他、

６人以上） 

• 雇用の場の確保。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 計画的な町づくりができないので、迷路が多く大変不便である。よくしてもらいた

いです。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• 情報通信網の整備されたまち。（伊野町、男、30代、その他サービス業等（おつとめ）、

５人） 

• 借金をなくし、黒字経営をすること。（伊野町、男、40代、学生、その他、３人） 

• 山を崩して若者が働ける企業をつくる。（伊野町、男、30代、製造業･建設業（おつ

とめ）、４人） 

• 雇用の機会（企業の誘致等）の発展の町。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• 水資源の保護。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（自営）、１人） 

• 老化した古びた町になる。（ＮＡ、男、50代、その他サービス業等（自営）、６人以

上） 

• ３つではだめ。もっともっとがんばってください。（伊野町、男、10代、学生、その

他、６人以上） 

• 生活保護法の見直し。保護費が高額と思う。精査して欲しい。（吾北村、女、70歳以

上、農林水産業、３人） 
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問９ 町村合併後の将来 

１．夢やアイデア 
• 雨でも、土曜でも遊べる屋内児童館及び大きな公園（遊具も）。（伊野町、女、30代、

その他サービス業等（自営）、４人） 

• 田舎の過疎地の振興を計れ。（伊野町、男、70歳以上、無職、2人） 

• 自然環境を共有した生活ゾーンの構築を基調として、人間のふれあい広場、いこい

あえる場所を作る。（伊野町、男、70歳以上、その他サービス業等（おつとめ）、６人

以上） 

• 高知の隣であるという地理的好条件を生かし、清流仁淀川、吉野川源流のある自然

の恵まれたこの地域に「やすらぎ」の施設をつくり、多くの人々の心をいやしてもら

う。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 失望。（伊野町、女、40代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 仁淀川をメーンに考えて、観光行事など行えば。（伊野町、女、50代、主婦、２人） 

• 豊かな自然環境を広くアピールし、老若男女が定住を求めるようないろんなメリッ

トを作り、循環活性化した街づくり。（伊野町、女、30代、その他サービス業等（おつ

とめ）、５人） 

• この３町村ではあまり夢が持てない。（伊野町、女、50代、製造業・建設業（自営）、

３人） 

• 伊野町中心地に新庁舎を建設してほしい。（伊野町、男、60代、無職、１人） 

• いじめ、暴力がない。（伊野町、女、70歳以上、無職、３人） 

• 問８では３つまででしたが、生活環境をよくする観点で○をつけたので、その上に

立って、芸術や教育の充実した文化の香りあるまちづくりが夢です。（伊野町、男、50

代、無職、５人） 

• 私の夢は、どこまでも自然を大切に、自給自足。（伊野町、女60代、卸小売、飲食業

（おつとめ）、２人） 

• 特定の個人のフトコロを肥やす公共？事業は早ようやめや。（伊野町、男、40代、卸

小売、飲食業（おつとめ）、６人以上） 

• 自然を大切にしつつ、障害者も利用できるような造りのキャンプ施設で、水洗トイ

レ、シャワー設備、炊事場等がある、区画されていない施設を無料で利用できるよう

にして欲しい。（伊野町、女、40代、主婦、４人） 

• 自然保護や河川の浄化等環境保全施策ができ、観光の町づくりをし、イベント等実

施したら。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• 合併を期に高吾を含めた仁淀川ブランドの活性化。四万十を越えるように、清流を

売り出すべきだ。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• １ヶ月に２～３回程度、３町村交代で温泉や公園（駐車場、トイレ等のある広場）

を直販等で巡って交流を広げる。（伊野町、男、60代、製造業･建設業（自営）、２人） 

• 西地区はさびれているので、もっと発展するような町づくりをすべき。（伊野町、女、

30代、主婦、４人） 

• 伊野町内にプールを作ってほしい。（伊野町、男、60代、製造業･建設業（おつとめ）、

２人） 

• 自然環境を大切に。便利さと引き換えにしないこと。（伊野町、女、50代、製造業･

建設業（自営）、２人） 

• 吾北村、本川村には四季それぞれの自然の楽しみを観光地として、もっと他の町・

村・市に呼びかける。（伊野町、女、20代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 
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• 静かな環境。道路等は必要なし。（伊野町、男、70歳以上、農林水産業（おつとめ）、

２人） 

• 吾北や本川の自然にもっと身近に触れ合える機会や環境を作ってほしい。（伊野町、

男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 「紙の町伊野町」をもっと前面に出して、和紙の持つ良い所を出して、利用しても

らうようにしたら。（伊野町、女、30代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 老人と子供たちがいっしょに遊べるような施設を作ってほしい。（伊野町、男、40

代、製造業･建設業（おつとめ）、３人） 

• 文化や伝統などを押し出したイベントを企画して、宣伝し、各県などから観光客が

呼べるようなたのしいことをしてみたい。（伊野町、女、30代、農林水産業（自営）、6

人以上） 

• 若者からお年寄りまで、ともに楽しむ社交ダンス等始めてはいかがです。（伊野町、

女、20代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 高齢となり、今の社会情勢が続けば、将来とても不安な生活となり、日々安心でき

ない状態とならないような地域社会を確立してほしい。（伊野町、女、50代、主婦、３

人） 

• 明るい光とおいしい空気を求めて、伊野に住んでいるだけ。国保他すべて最高額払

っているので、腹立たしい。（伊野町、女、60代、無職、２人） 

• 財政面における独立地方自治のモデルとなるべく、新産業の育成、企業誘致、ベン

チャー育成、仁淀川か製紙を軸とした観光による集客（田舎づくり、町内に観光客を

長期、短期留めるための宿泊施設づくり）。上記事項はあくまでも民営であり、その育

成のためのアドバイザーとしての自治体であること。（伊野町、男、30代、その他サー

ビス業等（おつとめ）、４人） 

• 若い人たちが定着する（住みやすい）ところ（地域･地区）（伊野町、女、20代、そ

の他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 子供からお年寄りまで皆が、昔の生活や自然を体験できる宿泊施設でのふれあい、

生きがいを伝えたい。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• たくさん意見がありすぎて、この場でお答えすることなど到底できません。ぜひ、

私を運営委員に参加させてください。お願いします。（伊野町、男、40代、学生、その

他、３人） 

• 地震、水害対策の強化。清流保全と観光振興。ゆとりすとパークを大規模化。本川

村内にも、森林、親水を生かした大規模ふれあい施設を設置。（伊野町、男、40代、そ

の他サービス業等（おつとめ）、６人以上） 

• 町営の温泉。（伊野町、男、10代、学生、その他、５人） 

• 西の四万十川に負けず、水質のよい仁淀川を三町村で観光施設を作り、売り出した

らよいと思う。（伊野町、男、70歳以上、農林水産業(自営)、２人） 

• 仁淀川や自然を生かした町づくり。仁淀川、紙、自然を最大限生かした町づくり。

（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 伊野町大内に温泉がありますが、これを町営とし、安らぎの場所として取り組んだ

らいかがですか。健康志向につながります。（伊野町、女、60代、農林水産業（自営）、

６人以上） 

• 福祉の充実した伊野町を中心に、県下の老人の集まるような楽しい養老住宅地を開

発してほしい。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 若者流出を防ぐ、地元の魅力ある、町づくりを図る。（伊野町、男、60代、無職、３

人） 
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• 伊野は高知市内から20分ほどの近さにありながら、須崎や野市に比べ、大きくおい

ていかれている。発展するには、行政、町長等上に立つものの能力が大きく劣ってい

る。これを何とかしなければ、前へは進めないだろう。（伊野町、男、50代、その他サ

ービス業等（おつとめ）、３人） 

• 仁淀川下り（屋形船。出来地～八田）。寒風山ロープウェイ登山。（伊野町、女、70

歳以上、無職、５人） 

• 清流の流れる街を全国的にＰＲしてほしい。（伊野町、女、20代、その他サービス業

等（おつとめ）、４人） 

• 道路整備によりニュータウン化（仁淀川畔の整備と住宅化）。（伊野町、男、70歳以

上、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 各地域のよいところを持ち合わせると、何か大きな特典が生まれそうな気がする。

（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 日高村、吾北、本川、池川、土佐町、本山町をモノレールで結び、清流都市仁淀川

を作りたい。いずれ近い将来四国市になると思うので、その布石としてモデルとして、

ミニ四国市がいいと思う。モノレールの終点は、大豊がいいと思う。モノレール駅の

周辺には、都会の人を相手にした別荘を作り、人口を増やす。（伊野町、男、60代、卸

小売、飲食業（自営）、２人） 

• 若者が生きていける町づくり。（伊野町、男、30代、製造業･建設業（おつとめ）、４

人） 

• ただ合併したということに終わらず、伊野、吾北、本川が一体となり、町の発展に

協力し、合併して本当によかったと喜べるよう、推進者も努力してもらいたい。（伊野

町、女、70歳以上、農林水産業(自営)、１人） 

• 仁淀川を利用した観光事業（うかい等）の施設。（伊野町、男、60代、無職、１人） 

• 仁淀川にもっと遊べる施設を作れ。（伊野町、男、40代、卸小売、飲食業（自営）、

３人） 

• 仁淀川沿いにサイクリングロード（カヌーもよい）を作り、町民と観光者の健康志

向の町を目指す。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（自営）、１人） 

• 気軽に吾北村の山や川で、自然に触れる機会が増えるとうれしい。子供が体験をい

っぱいできるような。（伊野町、女、20代、主婦、４人） 

• 各町村がＪＲ、自動車道に近いので、多方面の交流があればよい。（伊野町、男、60

代、無職、２人） 

• 合併することになれば、財政面でどうなるとか、具体的な話も聞いていないのに、

どうやって夢や希望を話せるの。（伊野町、男、40代、その他のサービス業等（おつと

め）、５人） 

• 仁淀川の河川敷にスポーツのできるような運動広場を造る。（伊野町、男、10代、学

生、その他、５人） 

• 中追温泉の再整備して、土佐和紙工芸村とともに、仁淀川に遊びに来る人に楽しん

でもらえるようにしたらどうでしょうか。簡保の宿は町に近すぎるので、山の良さを

ぐっとアピールできるのでは。（伊野町、女、30代、製造業・建設業（おつとめ）、２

人） 

• 194号線沿いに“道の駅”が造られ、便利になり、賑わっていますが、子供の遊べる

スペース（公園）も併設されていればいいなと思います。（本川村、男、70歳以上、農

林水産業（おつとめ）、３人） 

• 194号線沿いの道ぶちに共通の植物を植える（桜とかコスモスとか）。（本川村、女、

20代、その他サービス業等（おつとめ）、１人） 
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• 将来みんなが安心して暮らせるように、合併してよかったと思えるような町にして

欲しいです。（吾北村、女、70歳以上、無職、５人） 

• 四国の真中、高知と瀬戸内を結ぶ路線等を生かして行く。194号線を生かす（→観光）。

（吾北村、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 地方分権による新しい独自の行政。例）役場の休日業務。学校週６日制。（吾北村、

女、30代、製造業・建設業（おつとめ）、３人） 

• 人間の安全保障。弱者に焦点を置く。（本川村、男、40代、無職、４人） 

• 中四国の交通の要所、伊野インター周辺の開発、産業誘致。（ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、Ｎ

Ａ、ＮＡ） 

• お年寄りが安心して住める医療と福祉施設の充実（老人ホーム他）。仁淀川の自然環

境の整備。（ＮＡ、男、60代、無職、２人） 

• 受験生は多量の紙を使う。特に、計算用紙とかに。なので、その紙をリサイクルで

きれば、仕事も増えてお金も入りそうだけど。（伊野町、男、10代、学生、その他、４

人） 

• 伊野のシンボル的鯉のぼりまんじゅうなどを売り出す。（伊野町、女、60代、主婦、

３人） 

• 伊野町が吾北や本川村と合併しても、夢も希望も持てない。合併は単に数字合わせ

であっては意味がない。合併によって、経済的、文化的に現在より向上しなければ、

現状の方がまだまし。簡単に言うと、小さな町村と合併するのでなく、大きな市町村

と合併しなければ何のメリットもない。吾北村や本川村は合併によって得る所が多い

でしょうが、伊野はマイナス以外の何もない。住民が希望している日高村や高知市と

どうして合併しないのか理解に苦しむ。伊野町長にもまったく失望した。（伊野町、女、

60代、主婦、２人） 

• 耕し手のいなくなった畑や田へ、定年、リストラなどで職を失った人を誘致し、農

作物を作ってもらう。作った物を直売店や市場へ出し、売る。（伊野町、男、20代、卸

小売、飲食業（おつとめ）、３人） 

• 合併後は、仁淀川を中心とした自然に親しむイベントを企画して欲しい。農林業や

中心商店街、企業等協賛して。（伊野町、女、30代、農林水産業（自営）、６人以上） 

• 子供から老人まで、全ての町民が利用できる充実した低料金のスポーツセンター。

（伊野町、女、50代、主婦、４人） 

• 清掃工場、焼却工場等を造り、温水プールを造ったらよいと思う。（伊野町、男、70

歳以上、学生、その他、４人） 

• 山と川の自然の共生できた観光・レクリエーションの振興が図れるようにする。（伊

野町、男、50代、その他サービス業等(自営)、５人） 

• ３町村が一体となり、できるイベントを開催し、交流を深めたい。（伊野町、女、30

代、主婦、２人） 

• 「仁淀川」「石鎚山」「紙」等をキーにした都市型森林町を目指し、全国から人を受

け入れる「いやしの里」づくり。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、

３人） 

• 成山までの道路をもう少し広くして、市内の学校の遠足等で利用できるようにして

欲しい。194号を少し奥に行くと、昔は水田や畑だった所を今は作ってなくて、すばら

しい景色のよい山があります。そんな所にいろいろな施設を作ってほしい。（伊野町、

男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 公共の無料で遊べる○○ランド。（伊野町、女、60代、製造業・建設業（自営）、６

人以上） 
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• 環境において、世界をリードする伊野町でありたい。（伊野町、男、40代、その他サ

ービス業等（おつとめ）、５人） 

• 伊野町、吾北、本川全般で人を呼ぶ観光、レクリエーション、(自然利用)ルートを

設ける。温泉開発、ペンション、宿泊設備等を含める。清水、仁淀川を売り物にする

と面白い。（伊野町、男、70歳以上、無職、４人） 

• それぞれの町村の特色を生かせるイベントをもっとすべきでは。（伊野町、女、40

代、主婦、５人） 

• 「昔ながら」のよさを大切にして、大学などで県外に出た人々も、自分の「ふるさ

と」だと誇りに思える町であってほしいです。（伊野町、女、10代、学生、その他、４

人） 

• 遊べる場所があればいいのに。春野運動公園みたいな。日高村にも遊べるところあ

りますよね。（伊野町、女、30代、主婦、５人） 

• 清流仁淀川を中心に、ゆっくりのんびりできる施設の充実。（伊野町、男、40代、そ

の他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 緑や清流豊かな自然のある公園があるといい。（伊野町、男、10代、学生、その他、

６人以上） 

• 孤独な高齢者が安心して暮らせる町づくり。（伊野町、男、40代、製造業・建設業（お

つとめ）、３人） 

• 時間とお金がかかる。（吾北村、男、50代、製造業・建設業（自営）、２人） 

• 美しい川や緑、そして山岳など、自然をモチーフに観光資源の開発や町特有の文化

財を整備し、県内外へ積極ＰＲして活性化を図る。（吾北村、女、60代、主婦、３人） 

• ３町村主要幹線道路２車線化。（伊野町、男、40代、製造業・建設業（自営）、３人） 

• テレビに農産物、観光地をＰＲしたらよい（知事もしているので）。（吾北村、男、

60代、その他サービス業等（自営）、３人） 

• 健康で他人に迷惑のかからない日常生活が豊かでありたい。また、日常必需品を予

約配達してほしい。（吾北村、女、70歳以上、無職、１人） 

• 集落ごとに家が建ち、その地区・地区で生活していくのに不便がない。必需品が手

に入り、他へ買物に行かなくてよいようにうるおう。（吾北村、男、60代、製造業・建

設業、３人） 

• 合併後の新町を知ってもらうのと、各町村民の交流ができるように、イベントをや

ってはどうでしょうか。伊野、吾北、本川のいろいろな場所にスタンプを置いて、新

町全体をぐるっと回れるような感じのイベントが楽しいと思います。（吾北村、女、20

代、主婦、３人） 

• 夢を持って、活力ある合併の村にしていただきたい。（吾北村、女、60代、農林水産

業（自営）、６人以上） 

• テーマパークを造る。（吾北村、男、30代、農林水産業（おつとめ）、２人） 

• 住むエリア、観光エリア、商売エリアを重点的に整備し、老人が１人でも安心して

暮らせ、交通の便の良い安全な町。（吾北村、男、40代、無職、４人） 

• 清流仁淀川の売り込み。カメガ森を中心の山岳観光。（吾北村、女、50代、その他サ

ービス業等（おつとめ）、３人） 

• 全員がというのは無理かもしれないが、多くの人が合併してよかったと思える町に

して欲しい。現在より少しでもいいから、生活水準が良くなりますように。期待して

います。（吾北村、男、30代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 三町村合併賛成です。戸籍、住民票、印鑑証明等、近くでできるようにしてもらい

たい。（吾北村、女、70歳以上、卸小売、飲食業（自営）、２人） 
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• 合併後は１つの町の中に道の駅が３つも存在してしまう。上手に道の駅を活用させ

て。イベント等ができるといいですね。（吾北村、女、30代、製造業・建設業（おつと

め）、６人以上） 

• 多くの人と話し合いができる「グループ作り」をして下さい。（吾北村、女、60代、

無職、３人） 

• 合併を前提にしたアイデアなどおかしい。（伊野町、男、50代、その他サービス業等

（おつとめ）、３人） 

• 季節ごとのなにか楽しいことを３町村でやってほしい。しかもあんまりお金をかけ

ない誰でもが参加できるものにして欲しい。（伊野町、女、50代、製造業・建設業（お

つとめ）、３人） 

• 道なくしては発展はない。道路の充実に期待する。（伊野町、女、50代、その他サー

ビス業等（おつとめ）、１人） 

• ダム→枝川→仁淀川→トータル観光。（吾北村、男、50代、製造業・建設業(自営)、

３人） 

• 子供の交流。（伊野町、男、20代、製造業・建設業（おつとめ）、５人） 

• 明るい将来性のある町に。（伊野町、男、60代、製造業・建設業（おつとめ）、３人） 

• 仁淀川のブランド化。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 利便性の高い道路網の整備拡充。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• 他町村（本川、伊野）との多くの子供同士の交流を図れるような事業がたくさんあ

ると、少人数と多人数との経験が減るのでは？（吾北村、女、50代、その他サービス

業等（おつとめ）、２人） 

• 若者が働ける職場を作って欲しい。道の駅が賑わって欲しい。観光施設の整備（キ

ャンプ場を造って、トイレをつけるなど）。（吾北村、女、20代、学生、その他、６人

以上） 

• 国道（Ｒ194）はせめてゴミ置き場をもう少しきれいにして欲しい。（吾北村、女、

40代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 各地区が合併するので「ごめんなはり線」のような各駅にあるイメージキャラクタ

ーのようなイメージが連想しやすいもの（村のテーマやマスコット）があればいいな

と思う。（本川村、女、20代、農林水産業（おつとめ）、４人） 

• 昔のような道義をわきまえ、頼りあう社会。それにはまず教育改革。（吾北村、ＮＡ、

70歳以上、無職、２人） 

• 村内でお買物と言われますが、食材は町に買物に出かけます。伊野町に出るまでに、

スーパーがあればと思います。（吾北村、女、40代、主婦、６人以上） 

• 設問６～８に提供されている各項目に適切と思う点を解答しました。実行を期待し

ます。（吾北村、男、70歳以上、無職、２人） 

• 豊かな自然。隅々まで活性化できるといいですね。（伊野町、女、50代、その他サー

ビス業等（おつとめ）、４人） 

• 体育館を利用しやすくしてほしい。（伊野町、女、20代、学生、その他、４人） 

• 子供たちが地元で就職し、地元で生活できる活力ある伊野町。（伊野町、男、50代、

その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 例えば春野町や佐川町のような自然を生かしつつの大きな公園や回りの景色にあっ

たきれいなホール等があり、文化、教育、スポーツに力を入れているなあとうなずけ

る施設がほしい。（伊野町、女、30代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 山や川、素晴らしい自然を生かした施策をお願いしたい。キャンプやトレッキング、

そして、仁淀川をいつまでも美しい川であるように。（伊野町、女、40代、その他サー
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ビス業等（おつとめ）、３人） 

• 少子の今を大子の未来社会に繁栄させる町づくりを大事に思う。（ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、

ＮＡ、ＮＡ） 

• 普段いきそめない所なので、具体的には思い浮かびません。（伊野町、女、60代、主

婦、６人以上） 

• 本川と伊野の中間ぐらいにコミュニティ施設を作り、そこで寝たきりにならないよ

うな体操の指導とか、料理の講習とか、月に２、３回話題になった映画を上映すると

か、田舎にいても楽しみのある生活ができるような環境にしてほしい。３つの町が１

つになって、行政の面で簡単になっただけではさびしいと思う。（伊野町、男、60代、

製造業・建設業（おつとめ）、３人） 

• 古いことばかりでなく、新しいことにも手を出すこと。都会からＵターンした方の

意見も聞いてください。（伊野町、女、60代、無職、４人） 

• 菜の花祭りをしている場所全体に、役場、図書館、公園、保育施設など、全部まと

めたらよいと思う。（伊野町、女、50代、卸小売、飲食業(自営)、２人） 

• 仁淀川を中心としてイベントをする。（伊野町、男、40代、製造業・建設業(自営)、

６人以上） 

• 老人と子供、健常者と障害者が触れ合うことのできる施設作り。（伊野町、女、50

代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 合併したからには合併した町村が交流を持ち、親しくし楽しい明るい町づくりをお

願いしたいです。（伊野町、男、30代、製造業・建設業（おつとめ）、３人） 

• 仁淀川と言えば伊野町といわれるような何かがほしい。県外ではメジャーではない

ので。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• プールなど施設を増やしてもらいたい。（伊野町、女、30代、その他サービス業等（お

つとめ）、５人） 

• 三つの町村がいろんな分野において、交流の場を持つこと。大きな文化ホールを作

ることや野外音楽堂など作っても良いと思う。（伊野町、女、60代、農林水産業(自営)、

４人） 

• 合併で町は良くならない。（伊野町、女、70歳以上、無職、６人以上） 

• 子供といっしょに遊べる場所がもっとあればいいと思う。高知市にあるワンパーク

高知のような施設がほしい。（伊野町、女、20代、その他サービス業等（おつとめ）、

３人） 

• 仁淀川淡水魚保護水族館。（伊野町、男、60代、製造業・建設業(自営)、２人） 

• とにかく現在よりも明るく楽しい町づくりができる施策、対策がほしい。（伊野町、

女、70歳以上、無職、４人） 

• 町外の人にも貸農園を行って、交流人口の増大を図る。“安住の地”をキーワードに

した政策の展開。安っぽい開発はしないでほしい。（伊野町、女、30代、主婦、２人） 

• 一方が十、一方は一ということにならないよう、対立を生まないよう配慮されるべ

きだと思う。（伊野町、女、50代、主婦、3人） 

• 文化、スポーツ、レクリエーション等の総合施設。（伊野町、男、60代、無職、１人） 

• 観光産業の町。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、６人以上） 

• 小学校、中学校の地域別をなくして、伊野町の子供が神の谷へ、吾北の中学生が伊

野中へと自由に学校選択できるようにし、過疎地域へ子供を自由に通学さすことがで

きればと、望みます。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（自営）、４人） 

• 道路の整備。（伊野町、男、30代、製造業・建設業（おつとめ）、２人） 
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２.期待する施策や事業 
• どこにでもあるプールが、合併町村のどこにもないので、早くつくって欲しい。（伊

野町、女、30代、その他サービス業等（自営）、４人） 

• レクリエーションをしながら、健康を保つ施設。（伊野町、女、60代、製造業・建設

業（自営）、5人） 

• 温水プールの建設。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• 将来にわたり、子供たちが住み続けることの出来る、生活しやすく、地元での産業

や職業で、生活していける町にして欲しい。もって、人口が増えて豊かな町に。（伊野

町、男、40代、製造業・建設業（自営）、５人） 

• ①自由に出入りできる老人ホーム。②老人施設を増やす。（伊野町、女、50代、主婦、

２人） 

• 文化会館、温水プールの施設の設置。（伊野町、男、70歳以上、その他サービス業等

（おつとめ）、６人以上） 

• 職員の人材育成。（伊野町、男、60代、無職、3人） 

• ①文化会館を作ってほしい。②伊野町に温水プールがないのはおかしい。ぜひ作っ

てもらいたい。（伊野町、女、60代、主婦、５人） 

• 合併のメリットを生かし、福祉施設の充実。老後安心して暮らせる町づくり。（伊野

町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 町営プールを作る。（伊野町、女、60代、主婦、２人） 

• 美術館、スポーツ施設。（伊野町、男、60代、製造業・建設業（自営）、２人） 

• 期待しない。（伊野町、女、40代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 中高年者の仕事を確保。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（自営）、３人） 

• 介護施設の拡張と充実。（伊野町、女、70歳以上、無職、２人） 

• 住民によき対応のできる職員がもっと必要だと思います。（伊野町、女、60代、農林

水産業(自営)、３人） 

• 現在私は２人の子供がいるのですが、休日になって家族そろって出かけるとなると、

大型店にショッピング等に行くくらいで、家族で遊べるところがこれといって高知に

はありません。香川にはさぬきこどもの国、徳島にはあすたむランド、愛媛にはこど

もの城と、児童を対象にした大きな施設がありますが、高知にはないです。造って下

さい。一山全部をそういう施設にするとか、そんな大きなことでもしない限り、高知

は発達しません。県外からのお客さんをもてなすことができません。道路もダメ、観

光もダメ、交通面も整っていないじゃあ、あんまり期待もしていません。（伊野町、女、

30代、主婦、６人以上） 

• 公営住宅の拡大。（伊野町、女、30代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 西バイパスの全線開通を早急に願う。特に伊野町は、道路整備事業が遅い（波川～

枝川）。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 老人介護設備の充実。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 若者が地域の荒れないよう生きがいづくり。（伊野町、女、70歳以上、無職、３人） 

• 各地域に製造・製作する中小企業を導入し、大々的な就労を図ること。（伊野町、女、

70歳以上、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• コンサートや能舞台等の催しができる芸術ホールがほしい。（伊野町、男、50代、無

職、５人） 

• 仁淀川の自然環境をいつまでも大切に。（伊野町、女60代、卸小売、飲食業、２人） 

• バイパスを早く。（伊野町、男、70歳以上、製造業・建設業（自営）、２人） 

• ハートビル法に基づき、各公共施設や学校等にエレベーターを設置していただきた
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い（家族に車椅子利用者がいるため）。（伊野町、女、40代、主婦、４人） 

• 身体障害者（各地区連絡）協議会の設立を願いたい。（伊野町、男、60代、無職、２

人） 

• スポーツジムやデパート。（伊野町、男、10代、学生、その他、４人） 

• 高齢者、障害者への福祉施設充実、増加。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• 下水道の施設の整備をして欲しい。（伊野町、女、60代、卸小売、飲食業（おつとめ）、

５人） 

• 枝川地区に中学校やプール他の施設を。（伊野町、女、30代、主婦、４人） 

• 道路整備。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 人として豊かに暮らせる地域。（伊野町、女、50代、製造業･建設業（自営）、２人） 

• 保育園と託老所を一つにして、子供と老人が日々を楽しく、いきいき暮らせる施設

を作ってください。（伊野町、女、50代、製造業･建設業（おつとめ）、４人） 

• 地場での雇用促進。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 子供たちが安心して遊べる広場が少なすぎるので、そういう子供たちが利用できる

施設などがあればよい。（伊野町、女、30代、主婦、４人） 

• 問８（11）にあるような事柄。特に犯罪のないまちづくりのために交番の設置等。

（伊野町、女、40代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 町村の合併後は大きな病院をつくってもらいたい。（伊野町、女、20代、その他サー

ビス業等（おつとめ）、５人） 

• 医療施設の充実。（伊野町、女、70歳以上、無職、６人以上） 

• 新町による総合的な運動公園、スポーツ施設。（伊野町、女、60代、無職、２人） 

• 温水プールをぜひ作ってほしい。（伊野町、女、50代、製造業･建設業（おつとめ）、

４人） 

• プール（健康推進事業）。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、４

人） 

• 高知市で住民票取得できるといいと思う。南国市の人は高知市で住民票がとれる。

（伊野町、女、30代、その他サービス業等（おつとめ）、６人以上） 

• 高知市や春野町に負けない大きな施設を作ってください。（伊野町、男、60代、無職、

３人） 

• 四万十川のように自然を利用した施設を。（伊野町、女、30代、その他サービス業等

（おつとめ）、２人） 

• 仁淀川を中心にした山岳観光による人集め。（伊野町、男、60代、農林水産業（自営）、

6人以上） 

• 誰でも利用できるスポーツ（健康づくり）施設。（伊野町、女、60代、主婦、５人） 

• 下水道施設の充実を町に責任をもってしていただきたい。（伊野町、女、40代、主婦、

５人） 

• プールを作ってください。（伊野町、男、40代、卸小売、飲食業（自営）、５人） 

• 人や物の移動を効率的にしようとしても限界があり、他の地域と太刀打ちできない。

せめて、情報の流れを効率化するような施策を行えば、住民の利便性は向上するだろ

う。（伊野町、男、30代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• ＪＡＳＣＯのような企業を設置してほしい。温泉施設やレジャー施設を作ってほし

い。（伊野町、男、40代、製造業･建設業（おつとめ）、３人） 

• 若い人たちが集まれる町づくりにするためには、子育てしやすい環境であることが

必要である。保育料が安いなど、生活するのに少しでも助かれば、市内にも近いこと

もあるし、こちらに住み、子供を預けて働くよう、若い人たちが移ってくるのではな



- 13 - 
 

いかと思う。若い人たちが集まることにより、医療費なども下がると考えられ、町づ

くりにも活気が出るのではないだろうか。（伊野町、女、30代、農林水産業（自営）、

６人以上） 

• 公園の美化に行政も力を入れてほしい。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• 地域住民の負担が軽くなるような自治体を期待する。（伊野町、男、30代、その他サ

ービス業等（おつとめ）、３人） 

• 温水プール。スポーツ施設等は特に健康のために必要と思います。（伊野町、女、20

代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 清流仁淀川の保全のための山林整備を行うとともに、全国に清流仁淀川をアピール

する。（伊野町、女、70歳以上、無職、6人以上） 

• プール付の運動施設。町営の墓地公園の早期実現（それぞれの地域でタクシーで20

～30分以内の場所が望ましい）。（伊野町、女、50代、主婦、３人） 

• 駐在所、消防署分団（天王ニュータウンなので）。（伊野町、女、60代、無職、２人） 

• 若い人たちが遊べる場所（各施設等、住所が確認できるものを提示したら割引する

等。（伊野町、女、20代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 仁淀病院の小児科がなくなったため、手近に小児科がなくなった。医療をもっと充

実してもらいたい。（伊野町、女、30代、主婦、３人） 

• 休校を利用した宿泊施設。芸術、農業、食生活体験施設。（伊野町、男、50代、その

他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 容器包装ゴミは１回／週に収集。粗大ゴミは１回／月に収集。県道、町道の駐禁取

り締まり強化。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、6人以上） 

• 就職口の増加。（伊野町、男、10代、学生、その他、５人） 

• プールを早く作ってください。体育館が小さすぎる。（伊野町、女、30代、その他サ

ービス業等（自営）、５人） 

• 高知市のベッドタウンとしての町づくり。（伊野町、男、50代、その他サービス業等

（おつとめ）、２人） 

• 教育、文化。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• シルバー人材センターの拡大。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、

４人） 

• 地場産業の発展。医療の充実。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• 仁淀川魚資源の充実。伊野町是友地区に体育館、温水プール、競技場等の総合体育

施設。（伊野町、女、70歳以上、無職、５人） 

• 音響設備等の整ったコンサートホール建設を期待しています。（伊野町、女、20代、

その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 老人ホームの充実（増設）。山間の小集落の整理、統合。（伊野町、男、70歳以上、

その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 温水プールを作ってもらいたい。（伊野町、女、50代、主婦、２人） 

• 農林業に特に力を入れてほしい。（伊野町、男、60代、農林水産業(自営)、５人） 

• 伊野に住んで30年、水害のなくなるのを願っています。大きな工事も進んでいるの

で、期待しています。下水道はいつになったらの思いで一杯です。（伊野町、女、60

代、無職、４人） 

• 工業･工場の誘致。（伊野町、男、30代、製造業･建設業（おつとめ）、４人） 

• 公共交通手段が割安になる施策。公共病院施設の充実。（伊野町、女、50代、主婦、

５人） 

• 伊野町中心地に風呂を作ってほしいです。図書館も大きくてよいですが、それだけ
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ではもったいないと思います。これは皆様の願いと思います。（伊野町、女、70歳以上、

無職、１人） 

• 仁淀病院を充実させてほしいです。健康づくりのため、伊野町に温水プールを作っ

てほしい。（伊野町、女、60代、無職、３人） 

• プールがほしい。（伊野町、女、20代、学生、その他、５人） 

• 税収が上がり、自立できる町づくり。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（お

つとめ）、５人） 

• 若者の定住する農山村地区の今後の取り組みに力を入れてほしい。（伊野町、男、60

代、無職、１人） 

• 温水プールを早く作れ。（伊野町、男、40代、卸小売、飲食業（自営）、３人） 

• プールの建設を要望します。（伊野町、男、60代、農林水産業(自営)、３人） 

• ホール施設を要望。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• 化石燃料を使わない施設を作る。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（自営）、

１人） 

• 福祉施設を合併により、民営化しないでほしい。民営化すると、利潤ばかり先行し

そうだ。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 山の奥に住むお年寄りにも、子供にたくさん触れてほしい。また、何かあったとき

には（病気、災害）、すぐ対処できるようになったらいいと思います。（伊野町、女、

20代、主婦、４人） 

• 全国的にも誇れる清流仁淀川を未来に残せるよう、一層の整備、環境保全を推進し

ていただきたい。（伊野町、男、60代、製造業・建設業（おつとめ）、１人） 

• 製紙工場から流れ出るパルプなどが混じった水をきれいにしてから仁淀川に戻す施

設。（伊野町、男、10代、学生、その他、５人） 

• 仁淀病院の診療科目を増やしてもっと大きな病院にし、住民がたよれる病院を造っ

て欲しく思います。（伊野町、女、70歳以上、無職、２人） 

• プール等のスポーツ施設（自分達の町で体を鍛えたい）。（伊野町、女、40代、無職、

６人以上） 

• プールが欲しい。（伊野町、女、30代、製造業・建設業（おつとめ）、２人） 

• プール、テニスがあればいいです。（伊野町、女、60代、無職、２人） 

• 森林の整備が進み、農林業の活性化が図られ、環境の整備。（本川村、男、60代、農

林水産業（おつとめ）、３人） 

• 住民参加の行政。（本川村、男、60代、無職、２人） 

• 田舎の方が取り残され、利便性にかけるようなことにならないで欲しい。（本川村、

男、70歳以上、農林水産業（おつとめ）、３人） 

• 高齢者対策として、福祉バス等の運行。（本川村、女、70歳以上、無職、４人） 

• 高齢者が気軽に集まって、楽しい時間がすごせる場所を造って欲しいです。（本川村、

女、20代、その他サービス業等（おつとめ）、１人） 

• 林業の将来が必ず来ることを願って、三町村が力を合わせて基盤構築してください。

（本川村、男、70歳以上、無職、３人） 

• 道路整備、福祉施設の充実。（本川村、男、60代、無職、２人） 

• 伊野と吾北と本川の名物も合併して、この町ならではの特産物を作ってみてはどう

ですか。（吾北村、女、70歳以上、無職、５人） 

• バスの回数を増やす。○森林が売れれば、町村財政、生活が良くなる。（吾北村、男、

70歳以上、農林水産業(自営)、４人） 

• 山の活性化。自然を大切に。○施設の整った町にして欲しい。（吾北村、男、50代、
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その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 各村にある施設を充分生かし、住民が明るく住みよい施策や事業をして欲しい。（本

川村、女、70歳以上、無職、１人） 

• 大型コインランドリーの設置。（吾北村、女、30代、製造業・建設業（おつとめ）、

３人） 

• 国道194号線に沿った町としては、愛媛県西条市までの交通機関を考えてもらいたい。

（本川村、女、70歳以上、主婦、２人） 

• 相互性を大切にする。平和な町村づくり。（本川村、男、40代、無職、４人） 

• 若者に失業者を出さないように努力してほしい。（ＮＡ、女、70歳以上、無職、２人） 

• 仁淀川流域と本川村の抜群の山岳資源の活用。アイデア次第で無限の可能性。（ＮＡ、

ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ） 

• 小さな子供がいても参加のできるイベントや講習を実施してほしい。（ＮＡ、ＮＡ、

ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ） 

• 商店街の活性化。大手ファーストフード店の誘致。（ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ） 

• ちり等他処分場の設置。（ＮＡ、男、60代、無職、２人） 

• 大型公共施設の建築（香川県のサンメッセやツインパル長尾、アイレックス綾歌の

ような施設）。（伊野町、男、30代、製造業・建設業（おつとめ）、２人） 

• プール、卓球場（枝川から伊野公民館まで遠い）。（伊野町、男、10代、学生、その

他、４人） 

• 文化ホールや温水プール。○自然を生かし、キャンプ場設備を充実する（トイレや

シャワー等）。○仁淀川の清流を守り、ＰＲ（コマーシャル等）する。○森林の整備。

（伊野町、女、60代、主婦、３人） 

• 運動場や体育館などスポーツ施設は充実してきたけど、文化的な行事を行えるホー

ルがぜひ欲しい（子供たちの連合音楽会も体育館で行っている現在、ぜひともいいホ

ールでさせてあげたい）。（伊野町、女、30代、その他サービス業等(おつとめ)、２人） 

• 道を広くし、交通渋滞のない道路整備。（伊野町、男、20代、卸小売、飲食業（おつ

とめ）、３人） 

• 子育て支援事業・保育施設の充実（特に働いているお母さんのための施策）。（伊野

町、女、20代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 下水道や排水施設の充実。（伊野町、男、30代、製造業・建設業（おつとめ）、４人） 

• 安全で便利な道路網の充実。（伊野町、女、70歳以上、主婦、２人） 

• 伊野町が合併後、得られるメリットはそれほどあるとは思えないが、吾北、本川の

いろいろな利便性が向上し、相互交流を深め、全体として活性化することを望みます。

（伊野町、女、30代、農林水産業（自営）、６人以上） 

• 温水プール。川魚水族館。（伊野町、男、50代、その他サービス業等(自営)、５人） 

• 紙工場から直接垂れ流して流れてきたところが、水色の変な色になっているけれど、

せっかくきれいな仁淀川をもっと保つため、紙工場からの排水だけでなく、生活排水・

下水の処理の仕方について考える。（伊野町、女、10代、学生、その他、６人以上） 

• 自然環境、紙文化、レジャー等の組み合わせにより、都市との交流を進め、いつも

賑わいのある通年型イベントを展開する。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（お

つとめ）、３人） 

• スポーツ施設の充実。プール等。（伊野町、女、60代、無職、２人） 

• ３町村の良いところを大切にして、将来に伸ばして行くことを望みます。特に、自

然を守って行くことです。（伊野町、女、70歳以上、無職、１人） 

• 芸能、音楽等の発表できる500名以上収容できるホール的な施設がほしい。（伊野町、
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女、50代、無職、２人） 

• プールを作ってほしい。（伊野町、女、60代、主婦、２人） 

• 子供から年寄りまで全年齢で利用できる公共施設（ヘルスセンター）を作ってほし

い。（伊野町、女、70歳以上、主婦、６人以上） 

• 私は山が大好きです。山荘「しらさ」のような施設を充実して、みんなで利用でき

る素晴らしい町・村にしてもらいたいです。働ける元気な老人が「シルバー人材セン

ター」のような施設がもっとできると、明るい老後が期待できます。私たちは国民年

金所帯ですので、経済的に苦しいので、もっと考えてください。（伊野町、女、40代、

その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 早期に水害のない町にしてほしい。（伊野町、女、60代、卸小売、飲食業、２人） 

• 世界環境フォーラム in 伊野。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、

５人） 

• 去年の暮れに北内地区に火災がありましたが、あれを見たときに、防災用水槽が各

地区にあれば、大火にならず良いではないかと思いました。ぜひ御一考を。（伊野町、

女、70歳以上、無職、２人） 

• 大きなお祭り。よさこいに続くようなものを。（伊野町、女、10代、学生、その他、

４人） 

• 保育料を安くしてほしい。合併すれば変わりますか。（伊野町､女､30代、主婦、５人） 

• 健康推進のための温水プールを作ってほしい。○水質日本一の仁淀川を守るための

条例を早期に制定してほしい。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、

４人） 

• 各施設等と近所の小中学校等の交流など、気軽に交流。（伊野町、男、10代、学生、

その他、６人以上） 

• 養護老人施設の増設。（伊野町、女、70歳以上、無職、６人以上） 

• 町内だけでも雇用できる企業の充実を図ってほしい。（伊野町、男、40代、製造業・

建設業（おつとめ）、３人） 

• とても難しいと思う。（吾北村、男、50代、製造業・建設業（自営）、２人） 

• 一軒家の生活環境整備（生活道、防災整備他、人口流出をなくす施策）。そこにずっ

と住みたくなるようにする。（吾北村、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、

４人） 

• 学校給食。（吾北村、男、30代、その他サービス業等（おつとめ）、６人以上） 

• 高齢化に備え、料金の安い交通手段（たとえば町営シャトルバス事業）など。（吾北

村、女、60代、主婦、３人） 

• 温水プール。（伊野町、女、60代、製造業・建設業（自営）、３人） 

• 清流「仁淀川」や豊かな自然を利用した総合レジャー施設。（伊野町、男、40代、製

造業・建設業（おつとめ）、４人） 

• 高等学校新設。（伊野町、男、40代、製造業・建設業（自営）、３人） 

• 吾北村に大文化センターを作ってください。（伊野町、男、60代、製造業・建設業（お

つとめ）、６人以上） 

• 税金を下げてください。プラスティックゴミの回収日を増やして。（伊野町、女、30

代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 病院が充実してほしいです。小児科が近くにあればいいのにと思います。（伊野町、

女、30代、主婦、３人） 

• 身体障害者の仕事のできる場。（吾北村、男、50代、主婦、２人） 

• 生活道路の整備を早急に。医療施設、診療所の整備を望みます。（吾北村、男、60
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代、農林水産業（自営）、２人） 

• 県交バスの午後の高知発の回数を増やしてほしい。（吾北村、女、70歳以上、無職、

１人） 

• 一極集中でなく、隅々まで潤い、施設等は特色のあるところへ設置し、そこに新た

な文化を生み出す。（吾北村、男、60代、製造業・建設業、３人） 

• 高齢者がますます多くなりますので、介護予防、生きがい活動支援事業などをより

多く実施し、お年寄りが元気な町になるように。子供を出産、育児しやすい、応援す

るような事業を実施してほしいです。（吾北村、女、20代、主婦、３人） 

• 子供を安心して生み育てられる町づくり。幼児、子供、少年、青年、壮年、老人の

ふれあいの事業がますます大切にされることを期待します。（吾北村、男、70歳以上、

製造業・建設業（自営）、６人以上） 

• 防災工事、生活道の開設。（吾北村、男、70歳以上、農林水産業（自営）、６人以上） 

• 道路、上下水道等の整備による僻地性の解消。○全町的な統一ブランド農産物の育

成による農業振興。（吾北村、男、60代、無職、３人） 

• 若い方にがんばっていただきますようお願いいたします。（吾北村、女、60代、農林

水産業（自営）、６人以上） 

• 山を有効利用し、施設等をもっと造って行く。（吾北村、男、30代、農林水産業（お

つとめ）、２人） 

• 仕事の場所を多く作ってもらいたい。（吾北村、男、50代、その他サービス業等（お

つとめ）、３人） 

• 林業振興（林道の開設）。（吾北村、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、３

人） 

• 施設整備だけではなく、人づくりにも重点をおく施策、事業を期待する。（吾北村、

女、40代、主婦、６人以上） 

• 合併したら県道や村道、林道等に手が回らなくなりはしないか心配しています。（吾

北村、女、50代、製造業・建設業（おつとめ）、３人） 

• 誰でも楽しく集合できる施設がほしい（バリアフリーにして）。（吾北村、女、60代、

無職、３人） 

• なにを期待してほしいのか。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、

３人） 

• 川に製紙会社の真白い汚水が流されているのは不愉快です。清流の川の町をお願い

します。（伊野町、女、50代、主婦、２人） 

• 伊野町職員の質の向上を期待する。（伊野町、女、20代、その他サービス業等（おつ

とめ）、６人以上） 

• 国道33号線を早くなんとかしてほしい。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（お

つとめ）、１人） 

• 文化ホール。（伊野町、女、50代、農林水産業(自営)、６人以上） 

• 高齢者が楽しく集い合える場所を何らかの形で工夫してもらいたい。休校の学校と

か。（伊野町、男、60代、製造業・建設業（おつとめ）、２人） 

• 温水プールを早急にお願いします。（伊野町、男、60代、その他サービス業等(自営)、

２人） 

• 森林資源を生かした事業の推進。（吾北村、女、70歳以上、無職、２人） 

• 正直言って期待するようなことはない。（伊野町、男、20代、製造業・建設業（おつ

とめ）、５人） 

• 職員や特別職員等の必要最小限度の人員配置で、経費の節減を（民間の会社を見習
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うよう）。（伊野町、男、60代、製造業・建設業（おつとめ）、３人） 

• 議員数、町職員を効率を考え、少数精鋭で。（伊野町、男、50代、その他サービス業

等（おつとめ）、５人） 

• 東海地震を想定した防災施設整備と住宅補強助成事業。（伊野町、男、50代、その他

サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 多目的文化ホールの建設が急務。○浸水対策。伊野町枝川地区の交通渋滞の解消。

○仁淀川架橋の促進（神谷～日高村へ）。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• 多くの人が訪れる観光施設。そして多くの人が働ける施設。（吾北村、女、50代、そ

の他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 地域の特色を生かした観光施設でのイベントを増やす。独居老人との交流、生活の

ケアがいきとどく町であって欲しい。（吾北村、女、20代、学生、その他、６人以上） 

• 小泉氏の意見ではないですが、改革のためには痛みをある程度伴うと思いますが、

早くその痛みがなくなるよう努力願います。（吾北村、女、40代、その他サービス業等

（おつとめ）、４人） 

• 吾北には仕事をする場所がない。合併したら近くで仕事ができる場所が欲しい。（吾

北村、女、50代、その他サービス業等（自営）、４人） 

• 個人が豊かに暮らせるよう観光産業に力を入れて欲しい。（本川村、女、20代、農林

水産業（おつとめ）、４人） 

• 災害（特に治安、治水）、交通の不便（特に老人）。（吾北村、ＮＡ、70歳以上、無職、

２人） 

• 過疎に拍車がかからぬよう、僻地優遇。（吾北村、女、70歳以上、農林水産業、３人） 

• 恵まれた環境で生涯かけて学び、自由な雰囲気の中で、知的好奇心を満足させる。

そんな町づくりを期待します。（吾北村、男、70歳以上、無職、２人） 

• 中心でない地域がないがしろにされて、寂れることのないようにお願いします。（吾

北村、男、30代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 芸術ホール（コンサート他）、体育館（温水プール）。（伊野町、女、50代、主婦、４

人） 

• 高齢者が協力し合って、日常生活を送れる施設。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• ３つの町村が今以上にサービス（保健、福祉の町）が受けられるようになればいい。

（伊野町、女、20代、学生、その他、４人） 

• 河川環境を良くするには、やはり公共下水道施設が欠かせない。○若い人たちが子

育てをしやすいように、保育所、幼稚園の運営時間の工夫。料金を安くする。（伊野町、

男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 伊野の道の駅がもっと人々が利用したいと思えるような場になるような応援があれ

ば。今あるものの良さをもっとアピールして新しい名物、名所を造ってほしい。（伊野

町、女、30代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• いろいろの職業に若者が安心して暮らせる町づくり。（伊野町、女、70歳以上、ＮＡ、

２人） 

• 高齢者の多い地域ですので、一人一人が安全に暮らせるよう行き届いた取り組みを

お願いしたいです。（伊野町、女、40代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• すべての文化に疎い町民に文化の手をさしのべてやる文化ホールがほしい。（ＮＡ、

ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ） 

• プ－ル。（伊野町、男、20代、製造業・建設業（おつとめ）、４人） 

• 天王のスポーツセンターにプールを作ってほしい。子供たちは高知市の水泳教室に

通っている。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 
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• 農作物等の特産品の開発と自然公園をあわせた観光産業による活性化を望む。（伊

野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 各地区に老人の憩いの場所がほしいと思います。（伊野町、女、70歳以上、農林水産

業(自営)、６人以上） 

• 大手企業が来たくなる町づくりを期待します。（伊野町、男、70歳以上、ＮＡ、５人） 

• 自分の町のゴミや汚物は自分の町で処理する施設。（伊野町、女、50代、その他サー

ビス業等（おつとめ）、４人） 

• 健康のためのスポーツ施設、プール等を作ってほしい。（伊野町、女、50代、主婦、

２人） 

• 老人たちも身体の不自由な人たちも安心して住める、年金で十分な安い住宅を希望

（集合住宅等）。（伊野町、女、50代、主婦、３人） 

• 合併した町村の方が集まる娯楽施設を作ってほしい。親睦を深めて、皆さんが集ま

る娯楽施設をお願いします。（伊野町、男、30代、製造業・建設業（おつとめ）、３人） 

• 旧町村中心に小さくていいので、文化ホールを（電車、バス、汽車で行ける場所）。

（伊野町、女、50代、主婦、３人） 

• 小さい子供と親が屋外で遊べる場所の充実と管理。（伊野町、女、50代、主婦、５人） 

• 下水道の整備。財政の安定。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、

３人） 

• 公民館のクラブの種類をたくさん増やしてもらいたい。（伊野町、女、30代、その他

サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 身をもてあましている人たちが多くいると思う。楽しみながら共同作業の仕事がな

いのかね。（伊野町、女、60代、農林水産業(自営)、４人） 

• 交通渋滞に対しての施策。（伊野町、男、10代、学生、その他、３人） 

• 特に老人福祉を充実し、年老いたものが安心して暮らせる町づくりに力を入れてほ

しい。そのためにも今の子供たち、若者にも日々の生活の中で、福祉に関する意識を

持たせられるような社会環境作る施策をお願いしたい。（伊野町、女、50代、主婦、２

人） 

• 温水プール（運営が大変と思うが）。（伊野町、男、60代、製造業・建設業(自営)、

２人） 

• スポーツ施設（プールなど）。（伊野町、女、40代、その他サービス業等（おつとめ）、

５人） 

• 市街地や人の多い地区はすべての環境も整備されているが、過疎山間地は切り捨て

られている。集落の整備を平等にしてほしい。（伊野町、女、70歳以上、無職、４人） 

• 仁淀川の環境を大切にしてほしい。（伊野町、女、30代、主婦、２人） 

• 企業誘致推進。（伊野町、男、60代、無職、１人） 

• 図書館等の公共施設の充実。（伊野町、男、10代、学生、その他、４人） 

• プールの設置。（伊野町、男、20代、学生、その他、４人） 

• 山に囲まれた伊野町、吾北、本川の森林を里山に変えて行き、自然のあるがままを

大事にした中での観光地にしていってほしいです。中追の山河のコンクリート川をも

との自然の川の形に直して、昔のようにカニやウナギのいる状態に何とかできないか

と思います。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（自営）、４人） 

• アミューズメントスポット。（伊野町、男、30代、製造業・建設業（おつとめ）、２

人） 

• 福祉の充実。（本川村、女、70歳以上、無職、２人） 
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３.その他合併についてのご意見・ご要望 
• 町営バスが高いし、便が少ない。もっと増便してはどうか、子供だけで図書館等通

えるように。（伊野町、女、30代、その他サービス業等（自営）、４人） 

• 日高村と合併しなかったのは、安心しました。（伊野町、女、60代、製造業・建設業

（自営）、５人） 

• 高知市と合併したかった。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、

４人） 

• 伊野町はふるさと創生基金の活用することもなく、また、高知市よりの分水交付金

（約13億円）、このような資金が積み立て基金として保有しているが、合併を契機に文

化会館、温水プールを作っていただきたい。（伊野町、男、70歳以上、その他サービス

業等（おつとめ）、６人以上） 

• 吾北、本川はメリットが大きいが、伊野はあまりないように思う。（伊野町、女、40

代、主婦、４人） 

• 住民に負担のかからないような合併をお願いします。（伊野町、男、30代、製造業・

建設業（おつとめ）、５人） 

• 合併協議会だけが先走って、一般住民に内容がわかりにくい。もっと頻繁に情報を

流して下さい。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 安心して生活できる町に。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、

４人） 

• 職員・議員は減らせるでしょう。（伊野町、男、20代、卸小売、飲食業（おつとめ）、

４人） 

• 合併したくない。（伊野町、女、70歳以上、農林水産業(自営)、４人） 

• 吾北、本川はいらない。迷惑。（伊野町、女、40代、その他サービス業等（おつとめ）、

４人） 

• もっと町村民に町村合併の目的、優利性等、メリット、デメリットを分かりやすく

表現したパンフレット等、配布すべきだと思います。県内外各地で取りざたされてい

る話題は耳にしますが、今、なぜ急激に合併を推進しているのかが、よく分かりませ

ん。県内でも、高知市、伊野町、檮原町等は、財政が豊かと聞くことがあります。吾

北村、本川村の老人の多い村との合併が、伊野町にとってメリットがあるのか疑問に

思います。（伊野町、男、40代、製造業・建設業（自営）、６人以上） 

• 合併はすべきだと思います。（伊野町、女、70歳以上、無職、１人） 

• 議員数が多すぎる。半分以下でよい。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（自

営）、３人） 

• 合併しても将来期待できる町になるのか不安はあります。（伊野町、女、60代、農林

水産業(自営)、３人） 

• 役場の職員数も少なくなってよいと考えます。伊野町などパート人員なども多くい

るようですが、多すぎると多人数で話します。コンピュータも稼動しているのに、ど

うして多数いるんでしょうか。お茶菓子を食べながら・・・、時々見うけます。（伊野

町、女、50代、主婦、２人） 

• 現各町村の持ち味を生かし、より一層ステップアップして行けるよう期待していま

す。ソフト面でもハード面でも随時、合併に関する情報は、広報誌でも発行し、提供

してほしいです。（伊野町、女、30代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• どうしてこの３町村が合併にいたったのか。春野町、日高村ではいけなかったのか。

その経過を知りたい。なぜ後者ではいけないのか。（伊野町、女、50代、製造業・建設

業（自営）、３人） 
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• 合併町村は、一体として公共事業の促進。（伊野町、男、50代、その他サービス業等

（自営）、３人） 

• 町村合併は国の行政上しかたのないことではありますけれど、私個人においては、

今のままで特別に不自由を感じておりませんでしたが、合併する以上は、みなの生活

が総合的に考えて向上するように努めてほしいと思います。（伊野町、女、40代、卸小

売、飲食業（おつとめ）、４人） 

• 本川村と現伊野町役場の距離は遠くて不便。（伊野町、男、70歳以上、無職、６人以

上） 

• 三町村では小さい。もう少し多くの市町村との合併を。（伊野町、男、20代、農林水

産業（自営）、４人） 

• 老人ですので難しい事は分かりませんが、将来３町村が合併してよかったと思える

ような町づくりに、若者も安心して暮らせる伊野町に、３町村が気持ちを一つにして、

和を持ってみんなで頑張って行きましょう。（伊野町、女、70歳以上、無職、４人） 

• 医療設備を多くしてもらいたい。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつと

め）、４人） 

• 希望に燃えて、明るく、楽しく。（伊野町、女、70歳以上、無職、３人） 

• 何事も自分本位の考え、立場じゃなく、村民１人１人の生活や立場を考えた安心で

安全な村になってほしい。（吾北村、女、30代、主婦、５人） 

• 時々、中山間地の方たちとの交流。（伊野町、女、60代、卸小売、飲食業、２人） 

• 私の合併の考えは、吾北、本川の山間地域との合併より、Ｒ３３の沿線、高知市の

ベッドタウンとしての日高村との合併がいいのではないかと思っていました。葉山村

のように住民投票で、住民の意見を聴くことはできないのでしょうか。（伊野町、女、

70歳以上、主婦、１人） 

• 職員、特別職、議員等を１/２減少する。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• 仁淀川を中心に対岸ということで、将来的に日高村も含めるべきではないか。（伊野

町、男、60代、無職、３人） 

• この合併には将来どんな希望が持てるでしょうか。新町の活力、発展に不安がいっ

ぱい。（伊野町、ＮＡ、60代、その他サービス業等（自営）、５人） 

• 若い人、これからの人たちの声を聞いて下さい。（伊野町、男、70歳以上、無職、２

人） 

• 医療費の６才まで無料化。（伊野町、女、30代、主婦、４人） 

• 年金生活で介護保険料等の値上げは困る。（伊野町、女、70歳以上、無職、３人） 

• 日高も将来組み入れるべき。（伊野町、男、60代、その他サービス業等（自営）、２

人） 

• お年寄りが多いので、もっと福祉へ税金を回せばよいと思う。税金の用途をはっき

り知らせていただきたいです。（伊野町、女、30代、主婦、４人） 

• 三つの町村が合併してしまうと、本川村、吾北村の学校･役場がさびれてしまわない

か。もっと一つの町村の大きなところは残して、これから利用していかないと、忘れ

てしまわないか。（伊野町、女、20代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 合併は合理化であり、残念です。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつと

め）、５人） 

• 高齢者が増えるので、社会保障、福祉に対するウェイトは増大するであろうが、介

護保険料など、負担はなるべく抑えてほしい。過ごしやすい町づくりを目指してほし

い。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 他村の状況を知らないので、よくなるとも悪くなるともわからないが、公共施設が
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遠くなったり、不便になることの方が多そう。（伊野町、女、30代、その他サービス業

等（おつとめ）、６人以上） 

• 特に教育には力を入れてほしい。（伊野町、男、30代、卸小売、飲食業（自営）、６

人以上） 

• 田舎料理や農産物をもっと紹介して欲しい。（伊野町、男、40代、製造業･建設業（お

つとめ）、３人） 

• 仁淀川流域の合併がいつの間にか、三町村の合併になったのか。住民の無視。（伊野

町、男、30代、卸小売。飲食業（おつとめ）、３人） 

• 合併しても今までと大した違いはないと思う。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• 福祉・医療の施設充実を切に要望する。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（お

つとめ）、4人） 

• 合併という前に、吾北村、本川村の特性等が分かりづらく、何が期待できるのか、

どうなろうとしているのか、方向が見えてこない気がします。（伊野町、女、50代、主

婦、３人） 

• 高知市との合併を希望する。（伊野町、男、40代、製造業。建設業（自営）、２人） 

• 今の３町村が合併しても大きな過疎地を吸収するだけです。ゴミなどで協力のある

土佐市などの年齢の若い市町村と合併しなければ、何の発展性もありません。（伊野町、

女、40代、主婦、３人） 

• アンケートにはよいことばかりで、○が入りません。その裏側にあるデメリットが

いっさい書かれていないように思います。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（お

つとめ）、３人） 

• 議員数、町の職員すべて減らせ。財政難だから、施設を作ることもならん。（伊野町、

女、60代、無職、２人） 

• 伊野、吾川、吾北となれば、仁淀川の流れに沿って、自然保護の施策を考えると同

時に山間部２村は何を期待するか（しているか）、プラス思考での対応を考えねばなら

ない。伊野町主体とならないように気をつけねばならんでしょう。（伊野町、男、60

代、無職、３人） 

• 西に広がっても交通手段のないものにとっては不便。本川村にいたっては、ものす

ごく遠くに感じられるのですが。伊野町民にとしては合併による効果はないに等しい。

（伊野町、女、30代、主婦、３人） 

• 各地域の伝統や文化を伝えることにより、子供を育て、お年寄りの生きがいに通じ

ることとなる。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 合併により、今までの生活のレベルダウンのないようにしてほしい。（伊野町、男、

70歳以上、無職、２人） 

• 18歳からの投票権。（伊野町、男、10代、学生、その他、５人） 

• 道路を広く。（伊野町、女、30代、その他サービス業等（自営）、５人） 

• 日高村を加えた合併を希望する。（伊野町、女、50代、主婦、２人） 

• 町職員の削減と民間並みの仕事量の増加で経費の削減。削減した費用で町活性化の

ための活用。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 住民自治のあるべき方向。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• いつの間にか合併が決まっていて、合併反対の町民の意見を聞いたのかどうか。公

務員にしても議員にしても、必要以上に人数が多いのではないかと思う。役場の職員

については、仕事もせずにボーッとしている人もいるのに、そんな人がいるから人件

費等が膨らんで、合併しなければならなくなる。伊野町にとってもメリットはありま

すか。民間と比べてもしょうがないけど、業績が上がらずリストラになる人もいるの
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に、公務員は何もしなかったら（飲酒運転等）安定しているから、世間のことが分か

っていないと思う。毎年職員を増やさずに、在職している人で、一杯働いてほしい。

町民から苦情が出ないように。（伊野町、女、40代、その他サービス業等（自営）、４

人） 

• 日高村もいっしょにして欲しい。ゴミ処理場を共同で協力してほしい。（伊野町、女、

50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 教育施設の充実を図る。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• あまりもめないでほしいです。（伊野町、女、20代、その他サービス業等（おつとめ）、

４人） 

• 日高村、越知町一部の合併も。（伊野町、男、70歳以上、その他サービス業等（おつ

とめ）、２人） 

• 今でさえ行政の動きは遅いのに、他の自治体といっしょになり、お互いのエゴばか

りが出て。ますます何も決めることができないようになるのではないかと心配してお

ります。（伊野町、女、40代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 老人の多い地域ばかりの集まりになると、介護保険料が上がりそうで心配です。（伊

野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 吾北や本川のことは知らないことが一杯で、文書などで情報があれば勉強したいと

思います。（伊野町、女、60代、無職、４人） 

• 日高村の合併を希望する。（伊野町、女、70歳以上、無職、２人） 

• 伊野町の住民にとって、吾北村、本川村との合併のみでは地域振興は図れないと考

える。日高村も加えるべきである。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（自営）、

３人） 

• 仁淀病院は日高村とも現在いっしょに経営していると思うのですが、合併にあたり

なぜ日高村の合併を拒否するのか、理由をきちんと述べないと、日高村民がかわいそ

うだと思う。（伊野町、男、30代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 合併により、一層過疎化現象が進まないように。（伊野町、男、70歳以上、その他サ

ービス業等（おつとめ）、２人） 

• 合併は望みません。（伊野町、女、10代、学生、その他、４人） 

• 町村議員の数を減らすように。役場の職員の数を減らすように。（伊野町、男、40

代、卸小売、飲食業（自営）、３人） 

• 伊野在住者として、問７の①、②、③の分野について、期待する合併の効果は考え

られない。理由、地理的に南北に細長く、産業、生活環境が異なる。（伊野町、男、70

歳以上、無職、２人） 

• 本川（吉野川）、吾北、伊野（仁淀川）の水源を守ること。（伊野町、男、50代、そ

の他サービス業等（自営）、１人） 

• お年寄りが増えるので、その負担が今の子供にかかってくるのが心配です。（伊野

町、女、20代、主婦、４人） 

• 合併後互いに損得を抜きにして、助け合うことをすれば、将来実りある町村政にな

るように思います。（伊野町、女、60代、無職、２人） 

• 現在住んでいる地域よりも少しでも進んだ所との合併を希望。交通の利便性、文化

的、福祉の面。（伊野町、女、70歳以上、無職、２人） 

• 合併後それぞれの町や村の特色は残しながらも、協力して何か一つやり遂げて欲し

い。（伊野町、男、10代、学生、その他、５人） 

• 伊野町、日高村合併希望。（伊野町、男、20代、製造業・建設業（おつとめ）、６人

以上） 
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• 合併はこれからの時代、プラスになると思いますが、私は町に住んでいるので本川

村、吾北村の人たちの日常の交流がないので分かりませんが、全て良くなるとはいえ

ませんが、マイナスにはならないと思います。（伊野町、女、60代、その他サービス業

等（おつとめ）、１人） 

• 賛成です（基本的には）。（伊野町、ＮＡ、50代、その他サービス業等（おつとめ）、

４人） 

• 合併には反対です。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• 吾北村、本川村の特徴がよく分からないので、地図、地域名等を含めてご紹介下さ

い。（伊野町、女、30代、製造業・建設業（おつとめ）、２人） 

• あまりこの合併については、“メリットよりもデメリットばかりだ。でも仕方ないか

ら”と考えているが、あらゆる面で有効な合併となるように進んで行けばありがたい

と思う。（本川村、男、70歳以上、農林水産業（おつとめ）、３人） 

• 高齢者の住みよい町にして欲しいです。（本川村、女、20代、その他サービス業等（お

つとめ）、１人） 

• 合併した後の町づくり。将来こんな風になると、教えて欲しいです。（吾北村、女、

70歳以上、無職、５人） 

• 本所の位置により経費負担が増大し、また、時間的ロスが生じる。態勢を充実し、

諸届出等、今までどおりできるようしてもらいたい。（吾北村、男、70歳以上、農林水

産業(自営)、４人） 

• 若者のアイデア、希望を取り入れて欲しい。○３町村が仲良く合併して欲しい。（吾

北村、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 高齢化が進み、行政サービスが良くならないと、辺地などは見捨てて、行き届かな

いんじゃないかと不安な面もある。（吾北村、女、60代、主婦、３人） 

• 人件費があまりにも多い。合併したら節減するように希望する。（吾北村、男、70

歳以上、無職、２人） 

• 合併して何もかもみじめにならないように、合併してよりよく楽しく暮らしよくな

ったように、ぜひとも実現して欲しい。（本川村、女、70歳以上、無職、１人） 

• 旧町村での対立がなく、早く一つの町になったらいい。（吾北村、女、30代、製造業・

建設業（おつとめ）、３人） 

• 行政サービスが小さい集落まで十分受けられるかということ。（本川村、女、60代、

学生、その他、１人） 

• 合併については問題ありませんが、合併後３町村の中でも一番奥の端になり、中央

への交通の便も悪くなります。生活面、医療面については現段階では、バス便等もな

く、車を使用（自家用）できるもの等に限られますが、新寒風山の開通により、西条

方面への利用が私どもにとっては便利でもあります。また、通勤や通学にしても交通

の便が良くなれば、子育ても教育も安心できます。また、現在、木の香温泉も西条方

面の客が多いように思いますが、なんとか本川村に住む私ども、また、本川に住みた

いと願う若者が１人でも増えることを願い、西条方面へのバス等の交通機関の設置を

強く願います。（本川村、女、60代、主婦、４人） 

• 合併前より悪くならない町村、良くなる町村にして欲しい。（本川村、男、40代、無

職、４人） 

• 長期の展望でじっくりやる気で立案すること。（ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ） 

• 合併のメリット、デメリットを広報等に具体的項目を上げて町民に配布すること。

○町議、各派の意見を入れて出すこと。（ＮＡ、男、60代、無職、２人） 

• 合併して良くなるようがんばってもらいたい。（伊野町、男、30代、製造業・建設業
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（おつとめ）、４人） 

• 現在伊野町に対しては、おおむね満足していますが、吾北、本川村については、正

直よく知りません。どのような特色のある村なのか知りたいと思います。紹介して欲

しい。（伊野町、女、50代、主婦、３人） 

• 伊野町がリーダーシップをとって行くようなことだと思うけれど、合併しちゃった

みたいな感覚はなくし、伊野町にはない吾北や本川の良いところを取り入れて、協力

してすばらしい町づくりに取り組んで欲しい。（伊野町、女、30代、農林水産業（自営）、

６人以上） 

• 本川村が加われば、大川村も加わっても良いのでは。（伊野町、男、50代、その他サ

ービス業等（おつとめ）、５人） 

• 吾北、本川など山間部が医療、福祉がこの合併によって、充実するように期待しま

す。また、伊野町が活力ある町になればと思います。（伊野町、女、20代、その他サー

ビス業等（おつとめ）、５人） 

• 住民が安心して暮らせる町にして欲しい。（伊野町、男、70歳以上、学生、その他、

４人） 

• できるだけ自然と共生した平和な町に。和をもってよいとする。（伊野町、男、50

代、その他サービス業等(自営)、５人） 

• 日高村を将来的に合併のわくを残すこと。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• さらに生活実感の豊かさを一つでも多く感じ取れる合併にして欲しい。（伊野町、男、

50代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 経費の合理化。（伊野町、女、60代、無職、２人） 

• 日高村も含めれば、人口３万人以上となる。新町の将来を考えるべきだ。（伊野町、

男、70歳以上、無職、２人） 

• 伊野町は、高知市、春野町、土佐市等ももっと検討してほしかったし、住民に意見

を聞く機会を持ってほしかった。今回の合併の件は反対です。住基ネットの件もしか

り。住民の意見を聞く場を町はもっと考えるべきです。（伊野町、女、40代、製造業・

建設業（おつとめ）、４人） 

• 日高村を排した理由がよく理解できない。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• 公務員は恵まれていて、今の不況をあまり知らず、もっと地域で買物をして、みん

なが豊かに暮らせる町づくりをしてほしいと思います。まず、議員の数を減らして自

分らで模範を示してほしいです。（伊野町、女、60代、卸小売、飲食業、２人） 

• 将来的にはもっと大きな合併を。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつと

め）、５人） 

• 車社会の今日、国、県、町道の整備が地域の活力を生む基本のように思います。（伊

野町、男、70歳以上、無職、４人） 

• 過去の合併後の教訓を生かす工夫を望む。（例、役場がなくなって、急速に過疎化が

進行した。など）（伊野町、男、60代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 合併後、地域の中心が一ヶ所に集中することなく、発言権も拡大させ、話し合いの

幅が大きくなればよいと思います。（伊野町、女、10代、学生、その他、４人） 

• 合併して少しでも生活がよくなればいいですが。（伊野町、女、30代、主婦、５人） 

• 合併するなら、するだけ、しただけのがんばりを期待します。（伊野町、男、10代、

学生、その他、６人以上） 

• 医療費（器具でなく動ける人）の充実を図ってほしい。（伊野町、男、40代、製造業・

建設業（おつとめ）、３人） 

• 山の中腹を横切る大規模林道の整備。（吾北村、男、50代、その他サービス業等（お
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つとめ）、４人） 

• 町内の有線放送や通信方法の改善。老齢者介護の充実や医療の充実。（吾北村、女、

60代、主婦、３人） 

• 合併により本当に住民の生活や周辺環境がよくなるのか、真剣に考え、答えを出す

べきだ。（伊野町、男、40代、製造業・建設業（おつとめ）、４人） 

• 公平に。（伊野町、女、20代、無職、４人） 

• 合併はよいことと思う。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• 僻辺の地にまで行届く行政を強く要望する。辺地切り捨てを絶対にしないように望

む。（吾北村、男、60代、農林水産業（自営）、２人） 

• 賛成です。（吾北村、女、70歳以上、無職、１人） 

• 住民全体が合併してよかったと思えるよう期待しています。（吾北村、女、60代、卸

小売、飲食業（自営）、３人） 

• 安心して暮らせる村。（吾北村、女、70歳以上、無職、２人） 

• 過疎を切り捨てるようなことはしないで、反対に過疎になりそうなところを発展さ

せるような策を。（吾北村、男、60代、製造業・建設業、３人） 

• 新町の名称が、伊野町が望ましいとありましたが、対等合併ではなく、伊野町に吾

北村、本川村が吸収されるような感じがずっとしています。人口も多い伊野町が中心

になるのも分かりますが、力のない村民の一人としては、不安で一杯です。今回、名

称を広く公募とあり、ほっとしました。（吾北村、女、20代、主婦、３人） 

• 町村合併後の議員等の定数の極端な減少のないように。（吾北村、女、70歳以上、無

職、２人） 

• 小さい集落へも行政が愛の手を。（吾北村、男、70歳以上、農林水産業（自営）、６

人以上） 

• 議員、職員等人員の削減、合理化。（吾北村、男、60代、無職、３人） 

• 県外、村外の方が休日遊びに来れる施設と環境を作る。（吾北村、男、30代、農林水

産業（おつとめ）、２人） 

• 今より悪くならないように。（吾北村、男、40代、無職、４人） 

• 合併して良かったと言えるよう、期待しています。（吾北村、女、50代、その他サー

ビス業等（おつとめ）、４人） 

• 町という名にふさわしくない地域が多くなる。（吾北村、男、50代、その他サービス

業等（おつとめ）、３人） 

• 中山間地域の見直し（振興）。（吾北村、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、

３人） 

• 明るく心豊かに暮らせる町づくり。（吾北村、女、40代、主婦、６人以上） 

• 住んでよい福祉のまちにして欲しい。（吾北村、女、60代、無職、３人） 

• 合併後村の地名が変わってしまうことになれば、寂しいかぎりです。（吾北村、女、

40代、主婦、２人） 

• 三町村ともにあまり活力がないと思いますので、良くなりますように。（吾北村、女、

60代、その他サービス業等（自営）、３人） 

• 税収に少ない時だから、無駄な税金を使わないように、公務員の方もよくできる方

と日が暮れたらよい人との給料の差をつけること。公務員法に守られているだけでは

いけない。（吾北村、女、50代、製造業・建設業（おつとめ）、２人） 

• 伊野町に住むものにとって、この合併はあまりメリットがないように思う。（伊野町、

男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 合併のメリットとはなにがあるのか分かりませんが、するからには今より良くなっ
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たと感じられる合併を期待します。（伊野町、女、50代、主婦、２人） 

• 伊野町、吾北村、本川村でいいと思いますが、伊野町民としては伊野を本所にして

欲しい。（伊野町、女、50代、製造業・建設業（おつとめ）、３人） 

• 問７以降については、伊野町の町民としては答えにくい。（伊野町、女、20代、その

他サービス業等（おつとめ）、６人以上） 

• 現在の伊野町役場は高齢者には利用しづらい階段などがある。住民が直接サービス

を受ける機関は、すこやかセンターに移してもらいたい。駐車場も広く、フラットな

建物である。住民が参加しやすい行政作りをして欲しい。（伊野町、女、70歳以上、無

職、６人以上） 

• 合併後の職員の対応はいかがなものか？（伊野町、女、50代、農林水産業(自営)、

６人以上） 

• 過疎地区が廃らないことを願う。（吾北村、女、50代、卸小売、飲食業(自営)、５人） 

• 合併どうこうよりもまず先に町内町民の不満等を改善すべきなのではないでしょう

か。要望、不満を聞くだけで何も改善されないのに、期待するようなことはもうでき

ない。（伊野町、男、20代、製造業・建設業（おつとめ）、５人） 

• この土地に来て年が浅いので、吾北村、本川村について何も知りません。それぞれ

の特徴とか知る機会があったらいいですね。どこにあるのかさえ知りません。（伊野町、

女、30代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 何も変わらないと思う。（伊野町、男、10代、学生、６人以上） 

• 日高村の住民が合併を希望しているが、なぜ合併協議会が日高村を拒否したのか分

からない。理由を説明してほしい。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつと

め）、５人） 

• 町議や職員数の見直し、無駄な経費の削減をし、町民参加での町づくりを期待しま

す。これ以上悪くならないと信じます。町営の病院も本当に必要か。少々の痛みも町

民は我慢します。がんばってください。（伊野町、男、40代、製造業・建設業（おつと

め）、２人） 

• これ以上人が出て行かないようになってほしい。若者が生活していけるような町に

なって欲しい。（吾北村、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 合併によってまとめられる公務員のそれぞれの仕事の確保。（吾北村、女、20代、学

生、その他、６人以上） 

• 職員の適材適所配置。（吾北村、女、40代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 都市集中型になる可能性が高く、現在のように郡部はますます不利になるような気

がする。教育施設を含めて公共施設などを分散させて、都市中心とならないような改

革をお願いしたい。（吾北村、女、40代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 合併してよかったと思えるようにして、行政サービスも充実して住民の負担も軽く

なるように。（吾北村、女、50代、その他サービス業等（自営）、４人） 

• 合併後の町村の名称は公募し、夢のある新しい町村名にして欲しい。（吾北村、女、

50代、学生、その他、３人） 

• 山間過疎地域のため、未だに日常生活に必要な生活道、下水道の施設等がなく、苦

慮している地域がある状況で、住民として平等な生活を営む権利があるので、対策を

講じる必要がある。（本川村、男、70歳以上、学生、その他、２人） 

• 差別のない公平な行政。（吾北村、ＮＡ、70歳以上、無職、２人） 

• とにかくよく話し合って決めて行って下さい。（吾北村、女、50代、農林水産業(自

営)、４人） 

• 人口比だけでなく、面積も勘案して、議会議員の削減、経費節減。これは職員にも
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適用。（吾北村、女、70歳以上、農林水産業、３人） 

• 未来志向にたったスリムな行政を期待します。（吾北村、男、70歳以上、無職、２人） 

• 新生児の医療費補助の年齢制限を就学前までお願いします。（吾北村、男、30代、そ

の他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 私たちの住むところは引越し以来30年、浸水に悩まされています。この苦労を子や

孫に引き継いでいく事は絶対にさせたくありません。同じ町民として安心して暮らせ

るようお願いいたします。○仁淀川、国道194号線の地場活性化。○紙の博物館周辺を

紙の町として、いろんな施設を作って、ゆっくりみて回れるようにしたらどうでしょ

うか。○私ども、子供たちも買物やコンサートとか、高知市内に出かけます。もっと

町内で行ける魅力ある町づくりをお願い申し上げます。（伊野町、女、50代、主婦、４

人） 

• 期待する事は何もない。合併効果は望めない。（伊野町、女、60代、無職、５人） 

• 規模の拡大により実施方法によっては、重点的再配分ができる。（伊野町、女、70

歳以上、無職、３人） 

• 地方分権法が施行され、地方の時代に入ったとたんに合併々の嵐。国の強引な政策

は納得しがたい。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 伊野町、吾北村、本川村の合併に賛成。（伊野町、男、60代、無職、２人） 

• 吾北村、本川村と合併したことによってのメリットをもっとみんなに理解してもら

えるような具体的な情報がほしい（わかりやすいもの）。（伊野町、女、30代、その他

サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 小さな町村同士の合併で、他の大きな市と比べてデメリットがないか少し心配です。

（伊野町、女、40代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 伊野町から、吾北、本川にかけて、地域や人間性を知り合える町づくり。（ＮＡ、Ｎ

Ａ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ） 

• 春野町との合併。（伊野町、女、50代、卸小売、飲食業(自営)、２人） 

• ゴミ袋の低い価格に直してください。１ヶ月２千円くらいかかっています。ごみ収

集の回数を現状より多くしてください。（伊野町、女、50代、主婦、２人） 

• 今の時点でプラスになるところが私たちには見えません。もっと分かりやすい具体

的な説明がいるのでは。（伊野町、女、50代、主婦、３人） 

• なぜこの３町村なのか、もっと掘り下げた具体的説明または説明会等がほしい。（伊

野町、男、70歳以上、無職、４人） 

• 合併はとても大事なことなので、時間をかけてゆっくりと討論をいろいろな角度か

らして、慎重にしていただきたいです。（伊野町、男、30代、製造業・建設業（おつと

め）、３人） 

• 基本的には賛成です。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 町村の観光ルートを四季折々紹介してほしいと思います。バスツァーを組んでほし

いです。（伊野町、女、60代、農林水産業(自営)、４人） 

• すべての町民に意見を聞くべきである。（伊野町、女、70歳以上、農林水産業(自営)、

２人） 

• 合併に向けた議論や説明が足りない。（伊野町、女、70歳以上、無職、６人以上） 

• 無駄な経費の削減をお願いいたします。（伊野町、女、その他サービス業等（おつと

め）、２人） 

• 理想の三町村の合併であると考えております。（伊野町、男、50代、その他サービス

業等（おつとめ）、２人） 

• 合併するのであれば、本当に地域間の交流が盛んになればと思います。（伊野町、女、
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20代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 老人世帯、独居老人が安心して暮らせること。交通など比較的恵まれた地域で生活

しているものとして難しいことは分かりませんが、今回の合併でもっとも心配してい

るのは本川村などの山間のご老人たちです。行政の届いた今の村で不安なく生活でき

ているのに、広範囲な地域となるといろんな面、特に精神面などで孤独な老人となら

ぬように、落ちこぼれないように。人との交流、日常生活の安全、医療機関の利用法

など、特に配慮した温かい行政施策をお願いします。（伊野町、女、70歳以上、主婦、

２人） 

• 本川村は行ったことないし、吾北村は２～３回車で通った記憶があるだけで、違和

感があります。（伊野町、女、50代、無職、２人） 

• 合併すれば「仁淀市」とかになるかと思えば、「町」のままですか。「市」にならな

いなら、あまり興味がありません。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつと

め）、６人以上） 

• 議員だけでなく、一般市民の代表も入れて協議会を作り、まだまだ合併について研

究討議する必要がある。○10年特例法がなくなった時どうなるか、不明混沌である、

こうなると予測が必要である。（伊野町、女、70歳以上、無職、４人） 

• 日高村は一人で存続できるのでしょうか。同じ悩みを持つ規模だし、いっしょに今

後を検討することは、難しいことなのでしょうか。（伊野町、女、30代、主婦、２人） 

• 合併はしなくてよい。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 伊野町だけでも目も手も行き届かないくらいの広さがあるのに、合併の必要性はま

ったく感じない。各々の町のポスト（議員、役場職員、区長、民生委員等々）が十分

に機能してない点が拡大するだけだと思う。（伊野町、女、50代、主婦、３人） 

• 老人が多く、若い人が少ないところとの合併では、収入源を作り出すための研究、

検討が大切。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• 各町村がこれまで培ってきた個性を尊重し、生かしていくことも大事にしていただ

きたい。（伊野町、男、30代、その他サービス業等（おつとめ）、６人以上） 

• 個人的な要望であるが、高齢化社会での老人が、また、住民が安心して生活のでき

る町づくり。（伊野町、男、70歳以上、卸小売、飲食業、５人） 

• 行政サービスがすみずみまで届くようお願いしたい。中心地ばかり人が流れるよう

でなく、どこの村に行っても人の声が聞こえるような合併であってほしい。（吾北村、

女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 町は大きくなっても１人一人に対するきめ細やかなサービスは変わらず今以上出会

ってほしい（行政、福祉、教育など）。（伊野町、女、40代、その他サービス業等（お

つとめ）、５人） 

• 合併して連携が取れればいいと思います。（伊野町、男、30代、製造業・建設業（お

つとめ）、２人） 

• ３町村が合併して、町・村民にプラスになることが具体的に分からない。（伊野町、

女、50代、主婦、５人） 
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《自由意見欄》 

• 近い将来、高知市との合併を視野に、足腰の強いまちづくりに取り組んで欲しい。

さらに、日本の将来像として、州制度に変わっていくのだろう。九州、四国、本州を

３分割、北海道、以上の形で道州制になっていくと思う。そうした将来の展望を持っ

て、行政を進めて欲しい。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• これからもっと多くの老人が、１人、２人で暮らしている家庭が多くなるので、力

を合わせて生活が出来るように、自由に入居、また、自由に出られる老人施設、その

中の個人生活の向上が図れるような、たのしい施設が多くできたら良いと思います。

（伊野町、女、50代、主婦、２人） 

• このたびの合併に日高村を入れないとのことですが、新聞等で見る限り、その理由

がよく分かりません。公表できるなら、その理由を分かりやすく、広報誌等でお知ら

せ願います。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 日高となぜしなかったのか。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、

４人） 

• ①土佐市、春野町、伊野町が合併して大きな市を作る（仁淀市はどう）。②過疎地が

増えるとお金がかかる。伊野町民にとって、吾北、本川はお金がかかるだけ。住民税

がさらに高くなる。③田舎のイメージがさらに強くなって、とってもイヤです。④住

民サービスが悪い。職員が５時に帰るので、３分待ってくれなかった。ひどすぎる。

⑤議員は勝手に合併相手を決めるな。（伊野町、女、40代、その他サービス業等（おつ

とめ）、４人） 

• このアンケートにもあるように、緑や清流など自然環境を大切にする。伝統を守り、

地域間で交流し、ゴミや公害のない町づくりは大変良いことだと思っています。けれ

ども小さな規模の村が財政的に苦しくなるのはなぜでしょう。その地域にはその地域

として、前のように自立できなくなった原因は何なのでしょうか。今、日本では過剰

な便利さや発展を重視し、都市化を目指して、市町村合併や各方面での競争、開発が

進み、田畑が非常に少なくなっています。日本全体の穀物自給率は29％（農水省：「食

糧需給表」）となっています。その他のものは輸入にたよっていることになります。そ

れを考慮すれば、これから田畑はとても重要な役割を持つことになります。村の方ま

で開発が進めば、これから日本を背負う未来の子供たちに、きれいな空気、水、緑（土）

の豊かな環境を残すということに逆行していくことになりませんか。今以上に財政的

に豊かになることを求めることは、自然を何らかの形で壊していくことと同じことで

す。自然のサイクルに調和した生活の仕方を取り戻すことが、何より大切な「命」を

守ることにつながると思います。開発は今、世界的に急激に進んでいます。このまま

では食糧の輸入も危うくなってくるでしょう。今こそ、本当に必要なものは何かを真

剣に考え、取り組むことが大切なときではないでしょうか。記入者と少し意見が違っ

ているため、アンケート記入者の家族として提案します。（伊野町、男、50代、製造業・

建設業（自営）、４人） 

• 今の時代、合併はするべきと思います。年寄りだし、伊野町へ来てまだ４年位しか

なりませんので具体的なことは分かりません。（伊野町、女、70歳以上、無職、１人） 

• 古くから利害関係の深かった日高村の合併参加を拒否されている理由を町民に周知

してほしい。（伊野町、女、70歳以上、無職、２人） 

• 伊野、吾北、本川、まとめて高知市と合併することを切に望む。合併しても人口３

万に満たないのであれば意味がない。吾北、本川が伊野に取り込まれるだけ。伊野町

の体質が何も改善されない。議員、役人の保身ばかりを考慮した合併でしかない。（伊
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野町、男、30代、その他サービス業等(おつとめ)、１人） 

• 商業－商店街には駐車場確保。○工業－伊野町は紙のまちであり、機械漉、手漉と

ももう少し研究し、独特の製品を。○観光－仁淀川流域の観光ＰＲを全国的に行い、

道路の整備、景色のよいところに駐車場、ベンチ、トイレの確保。○農業－作物を加

工、組合せ（配合）、独特の食事を道の駅その他にて販売。○林業－木、竹、廃材を利

用し（加工）、道の駅その他で販売。○医療－よい医者をお願いいたします。（伊野町、

男、60代、無職、２人） 

• 西バイパスの波川～枝川の早急な開通を待っている。他の市町村と比べると、伊野

町は特に遅れている。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 役場職員駐車場と川の間に３階建ての建築をして、１階は駐車場、２階はプール、

３階は事務所にしてはいかがでしょうか。有料にして管理人を置く。（伊野町、男、70

歳以上、無職、６人以上） 

• 合併したらそれほど広くなるのだから、電車とか安いバスとかを通してほしい。で

も、道路とかそれほど整備することない。土とかで大丈夫。道路工事する費用を、環

境を良くする施設や事業とかに使ってほしいです。伊野町のうじ川や仁淀川の一部も

すごく汚いから、きれいにしてほしいです。吾北村や本川村も同じです。合併した町

に一つでいいですから、スポーツ施設（いろんなスポーツができる体育館やプール、

グラウンドなど）がほしいです。できれば無料開放がいいですけど、無理なら安くし

て、いろんな層の人が楽しめる施設を（もちろんバリアフリーで）。大きくなったから

といって、高知市みたいな街にしなくていいと思います。逆に「緑が多く自然な街。

ほのぼのできるいやされる街」とかをキャッチフレーズにして、田舎感を出してほし

いです。汚い街は嫌です。(伊野町、女、70歳以上、無職、３人） 

• 少々不便でも、美しい山々とすばらしい仁淀川を共有する三町村です。お金で買え

ない本当の豊かさとは何かを追求する時代が来ているのではないでしょうか。ハデな

イベントをするのではなく、じっくり自然とむきあえる町にして欲しいと思います。

（伊野町、女、40代、主婦、４人） 

• 一伊野町民として下記の点で吾北村、本川村のみとの合併に反対です。①合併によ

る玉虫色の交付金によって、小さな町村との合併が伊野町の生活環境の向上につなが

っていくのか。つまり、山間部の充実に向けざるをえないのではないか。②共存共栄

の面では大きな合併の方が良いのではないか。現在私の場合は、医療、買物、文化等

の面で高知市方面に依存せざるをえないし、他県に住んでいる人から“合併していい

ことなし”と合併した事を悔やんでいる便りを見ると、考えさせられる。エゴ的な考

えかもしれないが、年金生活者にとって、生活環境もあまり向上がなく、国保、介護

保険料、税金等が上昇するのであれば、何のための合併かということになる。住民投

票が行われるのか、どのような結果になるのか分からないが、いづれにしても暖かい

行政になることを一町民として望みます。（伊野町、女、60代、主婦、２人） 

• 合併は賛成しない。自然破壊はしないように。（伊野町、男、60代、無職、２人） 

• 私の町の役場へは、年数回しか足を運ぶ機会がありませんが、行くたびに感じるこ

とがあります。税務署も同じことが言えるのですが。それは、愛想がないことと、無

駄なおしゃべりが課によってはあること。商売ではないので、必要以上のことを求め

るつもりはありませんが、行って用紙に記入したり、時にはどのように言って自分の

用を職員の方に分かってもらおうか、また、分かってもらえるのかさえも分からない

時が、誰にもあると思います。職員の方にとっては、それらは自分の仕事として受け

持っているので、分かっていて当然と思います。分かっていない職員がとかく窓口に

おりますが。自分の仕事内容が忙しく、来所した人たちにいちいちできないと感じて
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いる方もいるかもしれませんが、何百円かでもお金を払って証明なり、その他の用を

してもらっているわけで、何も職員に偉そうにされることはこちらとしてはないと思

います。税金だって払っているのです。田舎の方に行くほど、こういう態度が目につ

きます。おしゃべりを含めて。どうぞ、めでたく合併して新しい町ができた後には、

この町のどこの役場、支所、税務署へ行っても、気持ちのよい、すがすがしい気持ち

で帰れるように、皆一丸となって、頑張ってよい町にして欲しいと思います。（伊野町、

女、50代、製造業・建設業（おつとめ）、２人） 

• 伊野町八田の住民であるが、公式には一度も説明会の案内やアンケートが届かない。 

• （本書は別籍の母の代筆）。②設問６は居住地により大差あり、７，８は前向きの意

向ばかりで設問自体が不適当（よくならないと考えているものが少なくない）。③なぜ、

高知市とではダメなのか。また、なぜ、吾北や本川と合併しなければならないのか、

という点で理解が得られるとは思わない。④天王地区や枝川地区の一部には「町長を

リコールしても高知市と合併すべき」という根強い声も少なからず存在する。⑤また、

天王独立論もある。⑥合併協のメンバー構成に多数の住民が納得していないという側

面もある。⑦他地区ながら、来る２月４日告示の春野町長選は高知市との合併推進派

が勝利するものと予想される。⑧伊野、吾北、本川のメンバーが民意とどれだけかけ

離れているか、特に伊野町民の考え方を住民投票によって確認する必要がある。この

まま強行すれば、「町長リコール」に進むだろう。（伊野町、男、60代、ＮＡ（自営）、

４人） 

• ３町村の合併のみではまだまだ規模が小さいのではないか。将来、２段、３段の合

併があるものと伝え聞く。そのときの相手のことも念頭にいれてよく考えてほしいと

思う。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• 地震対策等に対しての危機管理や救命講習（先日我が家で救急車を呼ぶ出来事があ

りましたが、以前救命講習を受けていたため助かりました）等をもっとみんなに広め

ていただきたい。（伊野町、女、40代、主婦、４人） 

• ３町村合併は対等が原則であるが、過去において幾多の問題が残っている。各町村

の執行者は理解していても、住民全体の理解を得てほしい。たとえば、新庁舎の位置

や公共の施設等が考えられるし、住民の間で「合併前は･･･」等の言葉が使われること

も多い。（伊野町、男、60代、無職、２人） 

• 日高村合併だけはしたくありません。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（お

つとめ）、４人） 

• 隣近所のお付合いができなくなってさびしいです。（伊野町、女、70歳以上、ＮＡ、

２人） 

• なぜ、ドイナカと合併するのか。（伊野町、女、20代、学生、４人） 

• 伊野町、吾北村、本川村の合併は、静かな優しい郷土づくりと思え、大賛成です。

今大切なのは子供たちに対する故郷の誇り、優しさを行政がいかに取り組むかが大切

と思える。（伊野町、男、70歳以上、農林水産業（おつとめ）、２人） 

• 高齢者の私たちが合併して、近くにあったものが遠くに行かねばならなくなった場

合が、大変気になっております。（伊野町、男、60代、無職、３人） 

• 私は宇治川に近くに住んでいるものですが、雨が降ると、車がつかるかどうか心配

で夜も眠れません。川の整備等を早くして、安心して眠れるような町にして欲しい。

（伊野町、男、40代、製造業･建設業（おつとめ）、３人） 

• 伊野町はＡのいいなりになっている。議会もＡ派対反対派に分かれて、議員もろく

なものがいないが、他の町村は伊野町と合併しても、Ａの言いなりになるのは分かっ

ているので、この合併には反対する。（伊野町、男、30代、卸小売。飲食業（おつとめ）、
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３人） 

• 商業都市確立を望む。（伊野町、ＮＡ、70歳以上、無職、５人） 

• 情報の取得･発信を高速で行える環境を早急に整備していただきたい。（伊野町、男、

40代、その他サービス業等（おつとめ）、4人） 

• 町内で手に負えない仕事は仕方ないが（ゼネコン等）、ある程度の仕事は町内でお願

いします。町民にさすことによって、伊野町がうるおうやないですか。（伊野町、女、

20代、その他サービス業等（おつとめ）、4人） 

• 高齢者が楽しめるスポーツ施設（例、テニスコート）を無料、または格安で提供し、

高齢者の健康維持、促進に配慮してもらいたい。他県や他町村に例は多い。（伊野町、

女、60代、主婦、２人） 

• 私は詳しい事は分かりませんが、町村合併後、税金が増額するようでは困ります。

（伊野町、女、70歳以上、主婦、２人） 

• 面積の広大化による行き届いたサービスが不安です。生活弱者の不便さが目立つよ

うな気がしてなりません。合併の効果についてのアンケートは、利点のみが列挙され

ており、実現した場合のデメリットがもっとたくさん予測されて、正直不安だらけで

す。伊野町旧市街に住んでいます。市街地と農山村とでは共通する政策よりも、双方

の相反する部分が多いと考えられます。その調和を期待するしかありませんが。（伊野

町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• アンケートの項目（特にＰ３～Ｐ５）の文章が難しくて分かりにくい。はっきり言

ってアンケートになっていないと思う（適当に回答しています）。伊野町内でも、居住

地区によって便利。不便の差が大きいので、一番最初の住んでいるところの大まかさ

にも嫌気がさした。もっとこれからの将来を担う若い人たちの意見を聞いてほしい。

このようなアンケート用紙を配布するのでなく、直接、家や街頭で意見を聞くべきだ

と思う。若い人たちは人生経験が少ないからと軽視してほしくない。（伊野町、女、20

代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 仁淀病院の地域医療の中心的かつ老人医療におけるリハビリから最終までの施設運

営を期待します。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• ①３町村の合併協議そのものには賛成です。これによって、愛媛県境からの南北に

長い緑と水の豊かな町になるはずです。②194号線の整備を進めることで、通勤、通学

のハンデキャップを減らすことができると思います。③情報についていえば、高速イ

ンターネット回線（俗に言うブロードバンド、光ファイバー）は高知市の中心部だけ

しか普及できていません。ＮＴＴは工事地域を拡大する意思がないみたいです。地方

の町だからこそ、情報や通信でハンディキャップを埋めるべきだと思います。これは

南北に長い行政組織（南北40Km）の連絡網作りにも役立つはずです。④伊野町は「汚

水処理」と「ゴミ処理」を他の町村に頼っていますが、今後は自前で対応する必要が

あると思います。⑤ＪＲのダイヤに合わせたバスダイヤを計画すれば、奥地の方の利

便性が向上するはずです。料金も安い。（伊野町、男、40代、製造業･建設業(自営)、

５人） 

• ①町職員の削減と議員定数の削減。②県下一番の町でありながら、庁舎の手狭と駐

車場の少なさ、いつ行っても駐車場が満杯。加えて高齢者の利用しづらい階段の多い

庁舎。③子供が安心して遊べる公園の整備。町中心部を離れるとほとんどないのが現

状。早期の公園整備。④仁淀川という素晴らしい自然がありながら、整備されている

のは汲川の公園のみ。加田、柳瀬等自然を生かし、人を呼べるところは方々にあり、

絶対生かし、活用し、地域の活性化を図るべき（キャンプ場整備）。⑤伊野、土佐市、

高知市、春野町の水源地である仁淀川に産廃施設建設は絶対に建設させてはいけない。
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日高村に断固申し入れるべきである。日高村が産廃施設を断念すれば、合併も容認－

可とする。⑥加田地区の堤防は建設するといいながら、まったく進まない。堤防がな

いのは、加田のみ。水害の責任は誰が取るのか。一級河川とは名ばかり、早期の着工

を要望する。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• ①高齢者人口が増加する中で、高知市の公民館のカルチャー講座のように年間また

は半年を通じて、テーマ別に学ぶ機会を作ってほしいです。高知市の公民館は市民ま

たは市に勤務している人でないと申し込めないし、高新等の民間教室には、月謝、交

通費で経費が割高になります。環境や食生活等に対するテーマを持ち、また、社会の

勉強になる講座等、習い事もいいですが、その方に取り組んでいる方による勉強を中

心にしたものが、良いと思います（介護、福祉など）。公民館、役場の広報で時々、３

～５回コースの無料講座がありますが、体験コーナー的でもう少し金を払っても勉強

したい人は多いと思います。②消費的エネルギー（イベント）等の発散でなく、地味

でも何年、何十年先を見据えた町づくりをすべきです。（伊野町、女、60代、主婦、４

人） 

• なぜ日高村と合併しなかった理由を教えてほしい。政治がらみなのかな。（伊野町、

男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 介護保険料を安くしてほしい。（伊野町、女、70歳以上、農林水産業(自営)、２人） 

• 役場の位置は伊野地区に、バリアフリーに配慮した広い敷地に、広い駐車場で新築

してほしい。（伊野町、女、70歳以上、主婦、２人） 

• 町村合併について、私としては賛成ではないため、今回の合併を前提としているア

ンケート（一方的な）は納得がいきません。合併をすることで、なんでも簡略化でき

て、人件費等もおさえられ、これからの時代を見通すと、すごく素晴らしい計画に思

えるかもしれません。しかし、今の現状でさえ、町村の良さ（伝統、自然、人間性等）

が薄れ、私たちのような若者はその地域の持つ特性を知らず生活しています。合併を

すると、ますますそういった状態が強くなり、中心地にしか人は関心を示さなくなり、

人間性もさらに薄くなると考えられます。今一度合併を考え直す必要があるのではな

いでしょうか。（伊野町、女、20代、その他サービス業等（おつとめ）、１人） 

• 合併を機会に事務分掌、課・支所の事務について、専門家を含めて、検討の必要あ

り。職員給について、年功型より能力主義を取り入れるべき。無計画な昇給、経常収

支を悪化させ、やる気の職員を失望させた。今後の給与の調整は、低い町村を基準に

すべき。町村民の生活実態をよく調べて、安易な給与引き上げはすべきでない。職員

の給与引き上げのために合併するものでない。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• 合併については交付金も伴うことですし法律に勝てませんが・・・、と言って、言

いなりでも困ります。一度も合併説明会について勉強会もなく、突然アンケートは不

安に思いながら記入しました。各市町村の方も、合併か単独か不安に悩んでいる方は

私だけでしょうか。自分たちが選んだ立派な議員に任しているからと言えばそれまで

ですが、深々と考えると、末代続くことだけにもう少し説明会もする必要があるよう

に感じます。というのは、番号性になって良いも悪いも、勝手に番号がついてしまい

ました。太いものには飲まれ、長いものには巻かれの次第。国からの命令にしたがっ

ているといえばそれまでです。愚痴もこのあたりで失礼。（伊野町、女、70歳以上、卸

小売、飲食業（自営）、５人） 

• 伊野町、吾北村、本川町にはそれぞれに永年培われた文化があり、固有の風土があ

る。異なる背景を持った地域が合併しても、地域の特性が薄められ、中庸をとる画一

的な町政では地域内に不満がたまるだけである。人や物の交流にしても、距離は遠く、

時間と交通費が多くかかり、理想どおり行われるとは思えない。（伊野町、男、70歳以
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上、無職、１人） 

• 高齢者が多くなるので、老後を楽しく暮らせる施設を多くしていただきたいです。

（伊野町、女、60代、主婦、６人以上） 

• 合併をしたら本川から伊野までの間でも、小型バスの運行があれば、人々が動くの

ではないでしょうか。何しろ人々が動かなければ、町村は発展しないと思います。（伊

野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 町職員をリストラせよ。職員が多すぎる。（伊野町、女、50代、その他サービス業等

（おつとめ）、３人） 

• 地名はできるだけ変えてほしくないです。（伊野町、女、40代、その他サービス業等

（自営）、２人） 

• 山と老人しかない村と合併するなら、若者が残れる町づくりに期待したい。今は農

林業だけでは、若者は市内に流れるばかり。ある程度自然を壊す努力が必要。自然だ

けで若者は住まないだろう。土地だけ、山だけの町にはしないでほしい。（伊野町、男、

30代、製造業・建設業（おつとめ）、４人） 

• 今のままでも行政面では何も不服はございません。合併すれば職員の方は一層大変

ではないでしょうか。でも専門的に充実した行政も行き届きましょうし、また、大き

な町になれば交通やその他いろいろとよい面もできましょうし、将来はよいことと思

います。でも反面、人員の削減もありましょうし。90歳も間近になった老婆には何も

役に立つ返信はできませんが、私の思いを一つ。私の故父母（吾北村）は合併まもな

く会社の移民として渡鮮し、長い年月の会社払いも完納し、やっと自分の不動産にこ

ぎついた矢先終戦。不動産全部没収せられ、相手の人（主人）も秘密召集。戦場に行

ったきり。幼い子供も祖国に引き揚げれば何とかなることと希望を持ち、引き揚げ。

帰ってみれば、日本国のミジメさ、驚きでした。小さな家でもと、一生懸命頑張った

のでしたが、思い果たされず、今嫁ぎ先の子供のところで厄介になっているのです。

せめて墓所でもと長年思いつつ、町議選の折の立候補の方々は何でも望みを叶えて下

さるように申し、幾年経てもなんの取り上げもなく、合併すればどこか公園墓地でも

と私１人は思います。こんなこと思われる人はおられますまいので実現はしないと思

いますけど。自分、方々を見るのに、近くにこんな墓地があればと、通る道筋で思わ

れてなりません。（伊野町、女、70歳以上、無職、４人） 

• 合併したことが本当によかったとみんな思われるように、町長はじめ職員も研究努

力し、私たちもさらに協力して、より良い町づくりをしたい、また、しなければいけ

ないと思います。（伊野町、女、70歳以上、農林水産業(自営)、１人） 

• たしかに新しい家が建ち、自動車、電化製品、みんなの暮らしは豊かになりました

が、おじいさんおばあさんがいて、親子三代仲良くという暮らしが少なくなっている

のではないでしょうか。小学生中学生が減少している今日、私も若いころは田舎を離

れ、都会に暮らしていましたが、定年になって、故郷にＵターンしてきましたが、特

に感じた事は、中高年親、子供、青年とバラバラな生活をしていると思います。特に

農山村の公共事業の取り組みに力を入れるべきではないでしょうか。そして、土地の

有効利用を住宅の供給事業に力を注いでいくべきと思います。（伊野町、男、60代、無

職、１人） 

• 合併して伊野町を大きくして、私たち高齢者がのびのびと暮らせるようにして欲し

いと思います。温水プール等を作っていただきたいと思います。温水プールの中で歩

くと、健康にとてもよいと思います。私の田舎に作っていますが、とても素晴らしい

と思いました。（伊野町、女、70歳以上、無職、３人） 

• 高知市に通勤しています。高知市とならいいですが、吾北村や本川村はいやですね。
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絶対。できるなら合併そのものして欲しくないと思っています。本川はあまりに遠す

ぎます。（伊野町、女、40代、製造業・建設業（おつとめ）、４人） 

• この調査では、新町の教育に関する内容がないように思う。学校に何を期待するか

を知ることも大切であると思う。新町になってからの調査より、現時点での調査に意

義があると思う。○「市町村合併だより」によると、３町村の人口は平成12年度で、

27,197人、平成37年度で20,310人で減少する傾向がある。人口増を図る施策も重要で

はないだろうか。○ある資料によると、全国の3217市町の82.3％（現在は増加？）が

合併に向けた協議会を設置するとのことであるが、中央集権に対する地方自治のあり

方の問題点など、本質的な問題点は多いのではないだろうか。○国は将来、全国を道

州制にする計画があるようなことを聞いたことがある。だとすれば、平成17年３月の

合併が一次であり、近い将来二次の合併も考えられる。これが事実であるとすれば、

それも視野に入れた施策も重要なことではないだろうか。○３町村の合併は現伊野町

が主で、２村が従という声を耳にする。新町の合併には、主も従もない同じ町民同士

という意識改革が基本であると思う。（伊野町、男、70歳以上、無職、２人） 

• 今後のゴミ対策は大丈夫ですか。○日高村との関係ありますか。ありませんか。一

般の日高村の方々は、三町村の合併問題で相当注意深くみているようですが。（伊野町、

男、70歳以上、無職、２人） 

• 地震があったときに、施設に毛布や雑貨、食料がそろえられてあるのか分かりませ

んが、地震のための訓練や今できることを知っておきたいです。八田には公園がない

ので（八田保育所の横に少し遊具がありますが、車の通り道、駐車場なのと、じゃり

で猫のフンなどで、子供が踏んだり、つかんだり、ゆったり遊べません）、公園といえ

るものを小さくてもいいので作ってほしいです。吾北村、本川村の方に住まわれてい

る方（吾北村に祖父母がいるので）災害などがあったり、山崩れしたときの通り道や

救助がすみやかにできるようできていればいいなと思います。（伊野町、女、20代、主

婦、４人） 

• 現在家内は身体障害者一級で、介護度５です。介護保険成立前と成立後の様子を、

平成12年度入院費用の変化につきみますと、これが福祉かといいたくなります。介護

保険成立後は３倍以上の入院費用を支払っています。また、平成15年４月より年金額

が少なくなるというと、ますます生活は苦しくなるばかりです。どうか福祉行政の充

実をお願いしたいと思います。（伊野町、男、70歳以上、無職、５人） 

• 全ての面において今住んでいる所より少しでも進んだ自治体市町村との合併を希望

したい。（伊野町、女、70歳以上、無職、２人） 

• 町長や村長はもうちょっと住民と触れ合って、顔を見せて欲しい。商店街をもうち

ょっと活性化して、商店街なのだから日曜日どの店も休みというのをやめたほうが良

いと考える。お願いします。（伊野町、男、10代、学生、その他、５人） 

• ①道路の整備。ア．33号線の伊野バイパスの早期完成。イ．439号線の早期完成。特

に、国体自転車競技で問題となった区間２～３キロは早期完成を。そのことにより大

豊インターの利用が便利になり、194号線と併せ、山間地域の観光、物流に貢献すると

思う。②休校校舎の活用。ア．児童数の減少に伴う休校（廃校）。３町村にかなりある

ように思われるが、その活用。たとえば、夏休みの親子林間学校開設で都会の親子を

迎える等。その他イベント。イ．棚田。高知新聞で時々拝見した吾北村津賀ノ谷棚田

が少しずつ荒廃しているやに聞く。活用を考えては。③山間地域に適したものを発掘。

ア．山岳観光。イ．観光スポットの点検と連携。ウ．若者が多くレジャーとして健康

な楽しめるもの。エ．寒冷地作物作り。都会へ。④伊野商業地活性化。⑤医療機関の

充実。仁淀病院を整備し、町民に安心と健康を。また、吾北村、本川村の外来は伊野
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で買い物をして帰宅する方をよく見受けます。小さくても町の活性化に。（伊野町、男、

70歳以上、無職、２人） 

• このたびの合併は、吾北村・本川村としてよかったと思います。これからは町長さ

んや町会議員さんにより良い町づくりのため、がんばっていただきますよう期待して

います。観光・レクリエーションの文化の香りも大切ですが、高齢者・障害者、また、

幼児たちのための医療施設が不足のように思います。数年前のように仁淀病院に耳鼻

科、眼科等診療科目を増やし、気軽にかかれるような病院が手近にあれば、高齢者は

安心できます。また、何度もアンケートや町役場の陳情もしました天王の下水排水の

整備事業を町が受けてくださるよう、絶対早急にやってほしく要望します。（伊野町、

女、70歳以上、無職、２人） 

• 合併して仁淀病院の医療を入院、高齢者が安心して病気治療が受けられるようにと

くに希望します。わざわざ高知市内の病院に行かなくても仁淀病院で医療受けられる

ように合併したらお願いします。合併したら奥の旧の山道を歩いて、町の人が健康の

ため、山道を歩いて運動できるように。吾北・本川の野菜、果物等直販所も伊野の農

協の直販所で売ってもらいたい。（伊野町、女、70歳以上、卸小売、飲食業（自営）、

６人以上） 

• 子供を育てる力のある場所とスタッフをそろえて、次世代を担う子供を育てたい。

高知市内の子供たちは育つ場がなくて、子連れの家庭も休日に行き場がない。ゆった

り１日過ごせる場を作れば、かなり人が集まるのではないか。多くの人がスーパーや

イオンなどで時間をつぶしている。土日用の健康児がデイサービスのようなものが、

必要になっている。（吾北村、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、１人） 

• 合併して生活がますます不便になるのではないかと、お年よりは思っているのでは

ないかと心配します。国道、県道から離れた山の上のほうで住んでいる、免許を持っ

ていないお年寄りたちにとって、バスやタクシーなどは貴重な交通手段ですが、便は

少なく、タクシーはとても高くなってしまいます。また、買物に行くにも一苦労です。

合併するにあたって、そんなお年寄りが、生活面や交通手段が良くなった思え、人と

話したり、気軽に集まって学習したり、生きがいを見つけられる機会がもっと増える

ように期待します。○合併したから税金等が高くなり、住民の負担が高くなるのが心

配です。合併の話を聞くたびに、メリットがなくなっているように思えて、不安です。

今、どのような話をしているのかもっと身近に知りたいです。（本川村、女、20代、そ

の他サービス業等（おつとめ）、１人） 

• 医療、福祉関係他。○無医村だけは絶対なりたくない。○老人医療の充実（リハビ

リ関係）。○地域間での温度差をなくす施策を希望（三町村での交流）。○新町として

の自覚を早く持ってもらうことが大切。（本川村、男、40代、その他サービス業等（お

つとめ）、２人） 

• 北の玄関、寒風山トンネル開通に当たり、本川にもようやく明るいきざしが見えて

きた矢先、合併問題が持ち上がり、非常にがっかりしているしだいである。他の町村

に比べて、交通の便もよく、条件としては最高に思っている。県外車も増え、観光誘

致に伴い、特色を生かせるのではないでしょうか。合併に対して、行政側は数字的な

ことばかり出して、具体的な内容の説明が欠けている。このような説明では、この先

とても不安を感じている。再度、村民との話し合いが必要と思います。（本川村、女、

60代、卸小売、飲食業（自営）、２人） 

• 合併によって私たちの生活がどう変わってくるのか正しく理解されていないかもし

れませんが、私の周りでは合併によって、私たちの生活がこれ以上よくなると思って

いる人はいないようです。特に、私たちのように僻地に住むものにとっては、行政の



- 38 - 
 

中心が伊野に移ってしまえば、ただでさえ人口の少ない村の人口もさらに減ると思わ

れますし、サービスの面でも良くなるとは思えません。予算も人の多いところへ使う

のが当たり前だと思いますが、少なくともこれ以上悪くならないように、過疎地のこ

とも考えた合併協議をお願いしたいと思います。（本川村、男、40代、農林水産業(自

営)、５人） 

• 私は合併した後の町づくりには、若い人の力が一番重要だと思います。人事ではな

いので合併に関心を持ち、みんなが協力し合って、より良い町にしてゆくべきではな

いかと思います。メリットもデメリットもあると思いますが、みんな少なからず不安

もあります（合併に対して）。伊野町と吾北村と本川村のために、より良い合併になる

ことを願います。みんなが安心して暮らせる町にして行きましょう。（吾北村、女、70

歳以上、無職、５人） 

• 合併後の町の計画に明るく夢のある内容を組んで欲しい。（吾北村、男、50代、その

他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 静かな農村集落がなくなるのは寂しいことだ。（吾北村、男、70歳以上、農林水産業

(自営)、３人） 

• 私はあまり合併は好みません。できることなら、自立でいつまでも本川村でありた

いと思っておりますが。（本川村、男、70歳以上、農林水産業(自営)、１人） 

• 今年１月に引っ越してきたばかりなので、本川村についてはよく分かっていないの

ですが、気がついた点を書かせていただきます。○買物に行くスーパーがない。○小

児科（特に夜間緊急時）がない。○冬場の凍結。この３点がすごく気になっています。

慣れない場所での生活なので、便利に少しでもなれば良いと思っていますが。（本川村、

女、30代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 生命（人間）の尊厳性を輝かせるために、人権と平和と文化の咲きほころぶ町村づ

くり。（本川村、男、40代、無職、４人） 

• 是友地区の子供たちが安心して遊べる公園を作ってほしい。（ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、Ｎ

Ａ、ＮＡ） 

• 日高村、土佐市を含めた広域合併が望ましい。どうして駄目なのか説明がない。（伊

野町、女、50代、主婦、３人） 

• 合併には関心を持っていますが、わずか11.7％のアンケートでの伊野、吾北、本川

の３町村の合併については、反対です。伊野、日高、吾北、本川の４町村で合併すべ

きと考えておりますので、したがって、このアンケートにはお答えできません。（ＮＡ、

ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ） 

• 現在進んでいる合併はこのまま進むをえないと考える。しかし、この合併によって

本当によくなると思うならば、不幸なことだと思う。政府は財政難を理由に市町村合

併としているが、合併とはキレイ事であり、本質は市町村のリストラであって、リス

トラが生み出す結果は、企業が行うリストラを見ればよく分かることだろう。交付税

の減額を理由に合併を進めようとしているが、将来、より財政が落ち込むことは明白

である。なぜなら、今日のデフレ不況というものは、小泉などがどのようにしても解

決できないものであって、したがって、政府はアメとムチで合併させ、結果には責任

を持たず、市町村と住民が責任を持つとしている。今日の合併を自治体の責任ある、

そして心ある人ならば、単に行政上の立場から合併を見るのではなく、政治的に合併

を捕らえ、住民に日本経済の情勢を説明して、相対的な判断材料を提供してから結果

を出すべきだった。政治や経済の学者は多くいる。今合併を進めている人たちの中で、

どれだけの人が、この合併問題について、調査研究をした人がいるだろう。多分いな

いと思う。私の感想で言えば、多くの行政責任者は無責任と言わざるをえない。残念
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なことである。（ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ） 

• 住民無視の合併のように思われる。（伊野町、女、40代、農林水産業（自営）、４人） 

• 小・中でいろいろな交流をして欲しい。宿泊交流やホームステイ等、授業交流等。

○ゴミの減量に全力で取り組んで欲しい。分別、コンポスト、リサイクル、マイバッ

グ。時には企業（大型店舗（サニーマート、サンシャインサンプラザ））や商工会とタ

イアップで取り組んではどうでしょうか。○町独自の条例やスローガンを作り、人々

の目に付くところに、もっとアピールして欲しい。例えば、町全体でマイバッグ持参

宣言をするとか。町民の自覚やモラルを促し、全体のレベルを上げる。町内はもちろ

ん、町外からも良いイメージを持って欲しい。持たれたい。○伊野インター付近は、

伊野町の玄関口になるのだが、殺風景なので（まだ西バイパスが未完成だからしかた

がないが）、植樹や花、緑のある整備をして欲しい。（伊野町、女、30代、農林水産業

（自営）、６人以上） 

• 今までの歴史・文化は大切にすべき。○江戸時代から続いてきた製紙業は大切にす

べき。○本川村、吾北村にしても、昔の製紙業のための原料面では共通した認識があ

ったはず。○清流仁淀川流域ということが、共通認識となるか。○３町村の合併のみ

では経済的メリットが少なく、仁淀川流域としてのイメージ的合併の感が強い。（伊野

町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 合併後の庁舎については、交通の便の良いところ、駐車場の広いところ。現在の伊

野町役場跡地は良くないと思う。いろいろな意見の住民の方の意見も多い。高齢者や

身体障害者に配慮した施策を講じて欲しい。（伊野町、男、70歳以上、学生、その他、

４人） 

• 人権を尊重し、平等、公正を守り、弱者にも目を向け、ごまかしのない真に町民一

体の将来に希望の持てるまちづくりをしてください。中山間の農林業の振興はもとよ

り福祉面ではいろいろの行事も結構ですが、参加できないもののため、特に病気や周

りから阻害され寂しく暮らす一人暮らしの高齢者のための、心のケアをお願いしたい

と思います。とにかく下に薄い行政でないことを念じ、明るい住みよい町づくりを要

望します。（伊野町、女、70歳以上、無職、１人） 

• 私は現在伊野町の、特になに不自由することもなく、また、適度な田舎らしさとそ

んなに都市化していないところに満足です。これ以上、都市化はむしろしてほしくな

いです。合併については、良くなるところもあると思うけど、特に期待できるという

ことはあまりないような気がします。したほうがいいということはいえないのではな

いでしょうか。（伊野町、女、10代、学生、その他、6人以上） 

• ①行政機構について。○交付税の減額は管理部門の統合で対応できないか。○住民

に身近な機能は、特に過疎地域に意識して、重点的に強化するべき。○一方、複雑、

高度化する行政機構はより専門的に対応できるよう手厚くすべき。②住民意識につい

て。○消えつつある過疎（農山村）地域の文化や伝統を育てる工夫が必要。○生活の

中に地域の文化や伝統が入ればいいが。○地域資源を地域で利用、活用できる仕組み

が地域を育てることになるのではないか。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（お

つとめ）、４人） 

• 合併によって地域住民がどんなメリットがあるか。デメリットは何か。よく分から

ない。（伊野町、男、50代、その他サービス業等(おつとめ)、２人） 

• 天王地区に住むまでは土佐市内に住んでいたので、今回合併の意見としてあまり実

感がなく、ましてや天王地区は伊野町内に行くのに不便なので、買物などはほとんど

高知市内でしている状況なのですが、税金は安くなってほしいと思います。（伊野町、

女、40代、主婦、４人） 
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• 毎年台風や大雨の後で、加田の土砂崩れのため、能津経由で伊野の町まで出てこな

ければならず、ひどい時は仕事以外で子供の塾の送り迎え等で、日に３往復の時もあ

り、一家で片側通行になるまで親戚にとまりに行ったりと大変でした。神谷か鹿敷ぐ

らいから橋を作ってほしいです。伊野の町まで普通車で15分の所を１時間40分かかり

ました。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 先に行われた合併アンケートのときには、合併協議になかったが、なぜ途中で変更

されたのか。そして日高村を除いた理由や如何。今までの広域行政でも日高村とは、

いくつかの一部事務組合が設定され、協力し合ってきている。日高村を入れた合併協

議の是非をもう一度住民に意見を聞くべきだと思う。（伊野町、男、70歳以上、無職、

２人） 

• 自動車を持っていないものは、交通機関が大変悪くなりますので反対する。年が行

くにしたがい、病院のあるところが良いと思われます。（伊野町、男、70歳以上、無職、

２人） 

• 日高村を加えた合併はもうできないですか。日高村の要望も強いようですが。（伊野

町、男、70歳以上、無職、３人） 

• 質問の意味が理解できない箇所が非常に多いと思いました。もっと分かりやすいア

ンケート調査をしないと、効果がないのではないでしょうか。（伊野町、女、10代、学

生、その他、５人） 

• 少しの財産があるとちょっと見た目、財産のない方がずっと良い生活ができます。

ただまじめに正直に暮らしているものが、バカらしくなります。正直者がバカ者にな

らない社会にしてください。本当に困っている方には、社会が手をさしのべて安心し

て暮らせるようにお願いします。仁淀病院のことですが、行くたびに患者数が減って

います。このままでは、先が見えています。高齢者は年々増えます。老人専用のよう

な病院（特別病棟）を作ってはどうでしょうか。（伊野町、女、60代、卸小売、飲食業、

２人） 

• 伊野町よりもさびしい村との合併よりも、市との合併を望む。（伊野町、女、60代、

無職、３人） 

• 合併して町全体が活力あるように。（伊野町、男、70歳以上、学生、その他、１人） 

• もっと１日、１日がたのしく、週末等に散歩したくなるような心踊る町にしてくだ

さい。美しく緑豊かで、清流等が流れ、すがすがしくなるような。そうなれば町民み

んなが幸せに暮らせると思います。とにかく今まで以上に力を尽くしてください。期

待、応援しています。（伊野町、男、10代、学生、その他、６人以上） 

• 今市町村合併が急がれ、具体化し、現実化されようとしています。しかし、合併に

よる役場の固定費が今より結果的に増えれば、大変なことになります。○アンケート

の初文であるような専門的な補充サービスは、民間から力を借り、意見を収集し、ま

とめて行けばよいと思います。○伊野町、吾北村、本川村が近い将来合併したら役場

が１ヶ所になります。その場合、増大した面積のいろいろな箇所より人が集まったり、

用事をしに来るわけですが、いろいろなトラブルが予想されます。○いろいろな問題

もあり、大変ですが、これからの役場（地方）は中央より独立していく意識を持って、

大きな改善が必要であります。（伊野町、男、40代、製造業・建設業（おつとめ）、３

人） 

• 学校給食は絶対必要です。吾北村の人々は、給食なしであたりまえと思っています。

しかし、全国的にみてもないのはおかしいのです。このままでは、若者定住どころで

はありません。姥捨て山です。給食が予算等で無理ならば、高知市の中学校のように、

給食弁当等、できることからやってほしい。（吾北村、男、30代、その他サービス業等
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（おつとめ）、６人以上） 

• 私は、合併はよいことと思う。議員定数の適正化を望みます。（伊野町、男、70歳以

上、無職、２人） 

• 伊野町は、高知市あるいは土佐市と合併すべきである。設問８にあるとおり、町村

合併後の期待される将来像を思えば、当然の結果であろう。仮に、中山間辺地の町村

との合併はその時から始まる将来の人口減を危惧し、産業発展、ひいては伊野町発展

には必ずしも結びつかない。いずれかは周辺、高知、土佐市に吸収合併されるはめに

なる。地域的にも高知市と一体である。そのときを今考えるのが常識で、合併後の将

来像を描くこととなる。単なる主導権争いに陥ることなく、行政の中心をどこにする

かを真剣に考えてこそ、発展ある広域合併といっても過言ではない。（伊野町、男、60

代、その他サービス業等（おつとめ）、２人） 

• 私たち皆が住んでよかった町を作ってください。心より期待しています。また、フ

レッシュな名前の町にしてほしいです。希望と夢のある町の名前願います。（吾北村、

男、60代、その他サービス業等（自営）、３人） 

• コスモス農協、森林組合＞合併、中学校統合しましたが、何一つこれはいいと思っ

たことはありません。不便になったことがたくさんありだしたと思います。村の隅々

の意見を聞いてもらえるようにしてもらいたいと思います。（吾北村、女、40代、無職、

５人） 

• 消滅集落が出るような僻地を作らない配慮が大切。（吾北村、男、60代、無職、３人） 

• 設問が多すぎる。重点目標だけに絞ってほしい。（吾北村、女、70歳以上、主婦、２

人） 

• 私はあまり外に出ないので、わかりません。あちこちといってる人はわかります。

病気であまり外へ出ないし、合併しても良い村にしてほしいです。（吾北村、女、60

代、農林水産業（自営）、６人以上） 

• 無線放送があるので、もっと時間を決めていろいろなことを放送してほしいです。

たとえば、他の町村（土佐町）などの放送を聞いていると、物足りなさを感じます。

合併しても多く活用してほしいです。（吾北村、女、50代、その他サービス業等（おつ

とめ）、５人） 

• 町村合併で老人の一人暮らしの人が、同年齢の人と楽しくお話ができる、生活でき

る。そんな施設を作っていただいたら幸福に思います。（伊野町、女、60代、主婦、２

人） 

• 行政中心が遠くなると、住民へのきめ細かなサービスが行き届くか、不安がある。

身近な人に気軽に何でも相談できる体制を整えてほしい。○自治体行財政は合併され

強化されるが、従来の地域活動も大切にして、地域リーダーの養成を促進し、その上

で広範囲の交流で地域の活性化を図り、合併町村全体の活性化につながるようにして

いって欲しい。○公共施設の充実とそれを有効利用できる人材の育成と配置。○それ

ぞれの地域に残る文化・史跡・伝統芸能等の保護、継承を継続して行う。○高齢者福

祉にのみとらわれず、郷土を愛する児童・生徒の育成と子供にも住みよい環境作りを

整えてほしい（子供とお年寄りが一緒に自由に利用できる施設、公園、広場の整備）。

○住民に対しても皆で協力して、自分達の町を活性化するという意識を持ってもらう

よう啓蒙活動を進める（地域活性化を願って活動している各団体、サークルの連携や

交流を勧め、力を合わせて何か大きなイベントをやってみる）。（吾北村、女、40代、

主婦、６人以上） 

• 合併後町民に事務その他の取り扱いについても不便を感じさせないような取り組み

方を希望したいと思います。（吾北村、女、70歳以上、無職、２人） 
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• 伊野町の町長が社長だと、企業のトップと同じような考えで、この時代の企業のト

ップは今大変な生き残りをかけてがんばっているのです。だから、会社の社員である

気持ちでできる節約はして、日の丸親方の部下だから公務員は一番だと思わないよう

に、やる気のないものは減給するようにして欲しい。昼休みにパチンコに行って大当

たりになると昼から有給にするようにして休むとか、いろいろささやかれています。

そのような事態が分かれば、厳重な対応を望む。管理職手当の廃止をと、村議会だよ

りでも見ましたが、全国で早期の対応を望む。税収の少ない時だから、上司からまず

見本を示して、企業との関わり、議員との関わりとかをなくして、クリーンな行政と

だめなことはだめとはっきりした態度でのぞんでほしい。平等でけじめをつける。皆

が一生懸命取り組む姿勢でがんばってほしい。吾北村のことだけではありません。（吾

北村、女、50代、製造業・建設業（おつとめ）、２人） 

• 東京と高知市、高知市と田舎のように、今の日本は過疎と過密による弊害が全国的

に見られる。合併後においても中心地も地方もともに栄えなくてはいけないと思う。

合併後の行政に立つ方たちは、均等ある発展に努めてほしいと思う。（吾北村、女、50

代、主婦、２人） 

• 合併について町民の意見、意思の反映がない。町議会等で一方的に進められている

不信を持つ。なぜ、町民中心にした市町村合併という問題提起を行わないのか。この

ような町では十分に住民の討論やアイデアの創出が可能だと思うが、これまでどおり

の上位下達を行っているように感じる。このようなアンケートでごまかすのはやめて

もらいたい。自分の意見ではなく、○を付ける選択になっている。このような行い方

はおかしい。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 大好きな伊野町、自然がいっぱいの吾北村、本川村、合併することを祈っています。

仁淀川もきれいにして欲しい。私たちの子供の頃、川で泳いで河原で遊んだあの仁淀

川。一生忘れない友達との遊び場。大黒様でも遊びました。孫にもコイをみせに先日

連れて行きました。暗くなるまで山や川で遊んだものですが、今の仁淀川へは孫を連

れて行きたくない。きれいにして欲しい。（伊野町、女、50代、製造業・建設業（おつ

とめ）、３人） 

• 合併の効果について、伊野町の町民であるにもかかわらず、町役場の説明不足であ

ると思います。吾北村と本川村と合併することによって伊野町民のメリットはなに

か？町民にきちんと説明をすべきである。私たち町民は国民の義務として、税金等も

苦しい生活状況の中、納めている。地方公共団体である伊野町職員は、町民の生活を

（合併でも伊野町民の利益）を守るべきと考えるがいかが？伊野町民にとってなにが

利益となるのか？（伊野町、女、20代、その他サービス業等（おつとめ）、６人以上） 

• 日高村との合併をしない理由の説明がないのが残念に思う。地理的、経済的にも仲

間に入れてよいと思っている住民が多い。産廃問題の混乱？（伊野町、女、70歳以上、

無職、３人） 

• 合併で小規模集落の高齢化や過疎化が進み、中心地への人口の集中などの問題も考

えてほしい。（吾北村、女、30代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 合併の是非を町民に問う必要があります。合併のメリット、デメリットの説明がほ

とんどないまま、合併を前提としたアンケートになっています。（伊野町、男、50代、

その他サービス業等（おつとめ）、５人） 

• 子供や年寄りに優しく、福祉に重点をとか、「一声運動」とかうたい文句は見事です

が、水面に浮かんだ一枚の病葉に等しいと思います。集会等、人目の多いところでは

ニコニコして、見事に演じていますが、それぞれの生活権に戻られた時の変身振り、

これも見事といわざるを得ません。役職の方、職員さんはそんなに偉い人ですか。村
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民の幸せを守り、それを職として、それぞれの生活も守られているのではないでしょ

うか。態度も表情も冷たすぎます。村の仕事をしているなら村の車で走る時、道を譲

って立ち尽くす村人に「ありがとう」の気持ちを込めて笑顔の一つもあれば、そこか

ら優しさ、思いやりの和が育っていくのではないでしょうか。村人がいてこその役職

であり、職員さんだと思いますが、間違いでしょうか。合併すれば、裾野の果てに生

きる一握りの村人にまで優しい温もりと思いやりの届く新しい村が生まれて欲しいと

思います。（吾北村、女、60代、無職、１人） 

• 豊かなる財政を希望する。（吾北村、男、60代、無職、３人） 

• 交通通信手段は次第に改善されて、伊野町に出てゆくのも１時間以内となり、合併

しても日常生活にそれほど影響はないと考えられます。ただ、行政は何事も多数決の

時代。人口の多い都市部との合併は吸収合併との危惧を否めません。県下でも各地で

合併協議会が議論されていますが、住民投票により意思決定したところもあります。

東津野と榛原への合併を希望した住民は、やはり都市部への吸収合併を拒んだものと

思われます。行政窓口が遠くなることへの不安もありますが、合併した後では充実し

た施策で、地域がますます過疎にならないような施策を実行して欲しい。（吾北村、男、

70歳以上、製造業・建設業（おつとめ）、３人） 

• 市町村合併は大変良いことだと思う。私の住んでいる村では、税金に頼らなければ

やっていけないところがあるからだ。合併して、地域に連結したイベントや観光に力

が入れられるようになれば、暮らしが、村自体も豊かになると思う。道路の整備等も

もう少しして欲しいと思う。事故が多発している箇所を何とかしてください。通るた

びにここで人が死んだと思うと、行きたくなくなるし、違う道を通りたいと思うから。

自分の生まれた村の名前がなくなることはすごく悲しい。なので、なにか名前の残る

方法はないでしょうか。（本川村、女、20代、農林水産業（おつとめ）、４人） 

• 現在行われている土木工事の継続（たとえば農林道）。各種補助金の継続（例えば浄

化槽等）。（吾北村、女、70歳以上、農林水産業、３人） 

• 若者の働く場を通勤可能な場所へ。○若者から高齢者まで利用できるスポーツ施設。

○山の上の方で生活している老人を援助しやすいように国道近くに下りてきてもらう。

（一戸建ての集合住宅を築き、買物、病院を短時間で往復できるようにしてほしい）。

○若者が家から通うことによって、年寄りの世話もでき、活気ある町づくりを目指し

てほしい。（吾北村、ＮＡ、20代、製造業・建設業（おつとめ）、５人） 

• 物の豊かさを求めるよりも精神の豊かさを強調する行政の声、時代の要請に答えた

現実的な手法に私は共感を持って、拍手したいと思います。○合併町村は森と水と美

しい空に恵まれています。まさに自然は私たちにとって生活の浄水器であり、清浄機

です。温かく老若男女を介抱してくれます。数千年の昔から子孫繁栄を希求したであ

ろう墳墓の地、心の故郷、そこには調和のとれた表情があります。そんな恵まれた環

境で、生涯かけて学び、自由な雰囲気の中で知的好奇心を満足させてくれる。そんな

町づくりを期待します。○村には人々の共感を得る宝庫があります。村外のたくさん

の方々に訪問していただき、カルチャーショックを与える意味は大きいと思います。

行政の接遇こそ成否の明暗を分けます。ちょっとした不用意な言葉で全体のイメージ

ダウンにつながります。平穏な村、健康的な村、自然と調和のとれた村、開拓精神に

とんだ村であればあるほど、接遇を大事にしてください。感性工学的見地から行政は

サービス産業であってほしいと思います。それぞれの職業生活で身につけた豊かな知

識、経験をお持ちの方がたくさんいらっしゃると思います。高齢者のキャリアを生か

して、地域の活性化、宝の再発見等に反映し、多様な人が混住する中で、行政が行う

いろいろな施策、学習、講座のテーマによっては埋もれた蓄積を活用することがベタ
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ーではないでしょうか。○住民の意識が故郷を共通の財産として自ら守り育てる意欲

が大事と思います。行政がいくら立派なアイデアを提供しても、十分な理解が得られ

なければ、幸せにはつながりません。むしろ苦痛です。住民との対話を忘れないで下

さい。（吾北村、男、70歳以上、無職、２人） 

• 今改革の町行政の時代は終わり、一般もすべてよい町村を作ること。もっと考えて、

無駄のないよう行政指導が必要。（ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ） 

• 町村合併についてはいろいろ言われていますが、本当にどうなるのかはまったく分

からないのが現状です。私の方がお聞きしたいことばかりです。どんなメリットがあ

り、また、デメリットにはどのようになるのか。村の過疎化が問題になっている現在、

村の中心がまたなくなってくる。若者がまた少なくなる。などなど問題は山積のよう

に思われてなりません。国からの予算がたくさん下りてくる？それも始めだけでは、

などと心配してもどうにもなりませんが、そのお金が本当に町民、村民の隅々までと

どくのでしょうか。今の政策を見ている限りでは、どうもそのようには思われないの

です。この協議会がどのような型で進んでいくのか、わからないのですが、どうかよ

い方法で決まり、本当に困っている人（町民、村民）に気持ちが届いていく新しい町

づくりにしてほしいと願います。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（おつとめ）、

４人） 

• 日高村とは一衣帯水とはいえないにしても、川一つ挟んでもっとも関係深い地区で

ありながら、両者の合併問題があまりにも表面に出てこないようであるが、いろいろ

事情もあろうが、発展できないものだろうか。（伊野町、女、70歳以上、無職、２人） 

• 粗大ゴミの収集を他の市町村より少ない回数しかしないのは、それだけ粗大ゴミを

家の近くに、また、町内に長時間置くことになり、心無い者が河川に投げ入れたりす

る要素が多くなり、きたなくなる原因になると思います。多くの人の意見をよく聞い

て、県下で一番きれいな町づくりをお願いします。（伊野町、男、70歳以上、無職、２

人） 

• 町の利益等の大きな方向性は正直言って合併の仕組み、経緯等よく分からないので、

意見を述べる事はできませんが、昨年出産したばかりの主婦、一個人としての意見を

書かせてもらいます。職場が主人とも市内なので、交通の便（バス、汽車、電車）も

良く、伊野町には今のところ満足していますが、４月から子供を預けて職場復帰とな

って初めて、福祉面での不自由さを考えました。枝川保育所が０歳から預かってくれ

たらとか、市内と合併できたら市内の保育所に入所できたかもとか、保育所一つをと

っても選択肢が少ないということはやはりものすごく不便さを感じます。勉強不足で

正直、この３町村が合併して、どういうメリットがあるのかよく分かりませんが、せ

っかくの合併ですので、吾北、本川と合併してよかったと思えるような結果になるよ

う楽しみにしています。この３町村にしかない自然や土地柄を生かした施設ができれ

ばいいのになと思いました。（伊野町、女、30代、その他サービス業等（おつとめ）、

３人） 

• 伊野駅周辺にプールやアスレチックジムのあるスポーツ施設を作ってほしい。（伊

野町、女、30代、卸小売、飲食業（おつとめ）、３人） 

• 特に伊野町の場合は山間の道路改良に力を注いでほしい。そして新しい町づくりは、

山、川、田園のバランスのとれた地域づくりと願いたいものです。○チリ行政を進め

てほしい。合併後の町づくりの中に、美しいチリ対策の森をつくり、住民を安心させ

てほしい。○少子化時代を変えて行く教育。わが町でなければと思われる教育行政を

と思っています。○日高村のことも考えながら、全地域に民主行政がほしいものです。

（ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ、ＮＡ） 
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• 結婚してどちらかが高知市内とか土佐市内に勤めている場合、伊野町内に他にない

マンションとかあれば伊野町に住む。例えば託児所を併設するとか、スーパーもしく

は直売所が入るとか、子供を遊ばせるスペース（イベントもできる）がある。○天王

の空き家を町が購入して、老人会等に委託。共稼ぎの夫婦が職場の近くに移ることを

考えなくても、安心して働ける環境づくり。老人会でなくても良いが、元気な老人が

多いし、一人で住んでいる方もおいでなので。（伊野町、男、20代、製造業・建設業（お

つとめ）、４人） 

• 伊野町は山村に比べてはいろんな面で恵まれているのに、他町村のようなイベント

が少ないことが残念です。集落の人たちに学んで、もっと努力して、人間愛を育てて

ほしいと思います。第一町議さんたちの足の取り合いが気に入りません。貧しくとも

心のきれいな心豊かな山村合併をうれしく思う一人です。合併後の繁栄をお祈りしま

す。（伊野町、女、70歳以上、無職、１人） 

• 数年前までは文化施設（文化ホール、プール等）を強く望んだことでした。しかし、

プールについてはレジャーをかねた温泉プールなどが近在にいくつか設置されて、公

共の交通手段で利用できるものでなければ意味のないものとなりました。文化ホール

は現在の体育館あたりにできればと希望します。目を引く新建造物は望みません。清

らかな仁淀川を守り、小型のバスが利便よく走り、老人、子供が安心して暮らせる住

まい重点の町であったら良いと願います。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（お

つとめ）、２人） 

• 地域のお年寄りに生まれた時から現在のことについて、勉強、生活、仕事など聞き

取り調査をし、それを記録し、残しておく。何年後にそれを聞き、行政のヒントにな

ったり、聞いたことによってアイデアが浮かんできたりするのではないでしょうか。

（伊野町、女、50代、主婦、３人） 

• 町村合併に関しての要望を結論から述べます。吾北村役場の「無謀な行政」を一新

して、健全な体制を確立の上、合併に望むことを切望しています。国道439号改良工事

に伴う墳墓移転および用地買収について、私の実家には何の説明もなく、通知もあり

ませんでした。平成５年墓地で赤い標識を発見。既に地元地権者のみによる聞き取り

調査の把握だけで、書類が作成されていました。墳墓も用地も別名。その捏造の事実

を伊野土木・役場へ訴え、幾度となく足を運び、交渉を続けましたが、「相続人でなく、

祭祀者との契約になる」とか「慣習に従って承継する」などの理由のもとに一蹴され

ました。原点において役場にある土地台帳を調査してくだされば、私のほうは納税も

していますので記載されていたはずです。伊野土木と役場の結託はミスを認めること

もなく、登記簿および戸籍の謄本もまったく効力がないことを思い知らされました。

その後、公文書開示請求などによって解明へ努力していますが、納得できないまま一

部の墳墓移転と補償は終了しました。残りの先祖を含む数基の補償金はどこに流れた

でしょうか。なお、墳墓調査図によって、形状の寸法（石塔の体積）も間違っていま

したので、請求によって差額を受け取りました。今後の用地は共有地が多く、登記に

ついてもこのようなデタラメ判断の起こらないようにと懸念を抱いています。改良工

事のために私たちは10年という歳月を訂正のために費やしております。民のための行

政を祈念してやみません。（伊野町、女、70歳以上、主婦、２人） 

• 職員を減らして、経費を少しでも落として、日常生活のごみ収集費等をお金がかか

らないようにしてください。（伊野町、女、50代、主婦、２人） 

• 伊野町内に住んでいますが、現在の伊野町にはなんの魅力もありません。若い人ど

んどん市内や県外へ出て行って、旧町街はさびれて活気がありません。ましてや吾北、

本川なども言うに及ばず過疎化が進んで、高齢者が多いと思われます。この状態の中
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で合併によって、即、よくなるとは思えませんが、新しい発想のもとで、若い人が町

内に残って、生活ができるよう、産業の開発や工業の誘致など、また、山間農地の有

効利用や（都会の人に貸したり）新しい特産物を考えて奨励をし、収入を高めるなど、

伊野町に住んでいて良かったと言える町づくりをしてもらいたい。要は若い人が町に

集まる施策が必要ではないでしょうか。（伊野町、女、60代、主婦、３人） 

• 職員等の人件費を減らし、その分で文化施設を作ってほしい。災害時の対応など頻

繁に情報を流してほしい。（伊野町、女、50代、主婦、５人） 

• 基本的には合併は行うべきと思います。特に、吾北、本川は財政的に厳しくなるこ

とが予想され、住民サービスの低下も予想されます。伊野町としても仁淀川の中心（町）

としての位置づけが可能となり、メリットもあるのではないでしょうか。どれだけコ

スト削減できるのか。住みよい町づくりをお願いいたします。大変でしょうが、頑張

ってください。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、３人） 

• 伊野、吾北、本川と合併するにつきまして、お願いをしたいのです。仁淀病院を少

しでもきれいにして、また、見立てはもとより心から打ち解けて話のできる先生がほ

しいです。人の話によれば眼科の先生は大変良い先生だそうです。医大から来ていた

だいているそうですね。私ははるばる東のほうへと通院しています。伊野町でも私一

人ではないと思います。皮膚病はおいそれとよくなる病気ではないので、気長に通っ

ています。近くへ皮膚科の先生が来てくれるのでしたら幸いです。毎日というわけに

はいかないと思いますが、週に２回、午前中２～３時間とか午後に２～３時間でよろ

しいのでお願いします。今この先生は幡多の宿毛へ出張しているので、今年の12月に

は帰ってくるそうです。そのときは先生を始め私もよろしく。伊野の病院へ多くの人

様に来ていただいて栄えますように祈ります。（伊野町、女、70歳以上、無職、５人） 

• みんなが明るい楽しみのある町村民になってほしいですね。山にも川にもいいとこ

ろがたくさんあると思います。（伊野町、女、60代、農林水産業(自営)、４人） 

• 自然に恵まれたわが故郷を生かした豊かな町にしたいものです。私は伊野町在住で

すが、いまだに下水道もなく、大変差別を受けています。町全体が合併して、あそこ

はこう、あっちはこうと、そうなるのでしょうか。町民が平等な生活ができるよう考

えてもらいたいものです。私の家は国道沿いにあるのですが、ダンプ、暴走車。夜も

ゆっくり眠れないほどです。バイパスの整備も早急にしなければなりません。また、

若者が定着する産業、また訪れたいと思う町づくりが必要ではないでしょうか。紙の

道も、若者も老年者も楽しめることはできないでしょうか。仁淀川をゆっくり楽しめ

るよう、バンガロー設置や産地直売所やその土地、土地のイベントを組み（菜の花ま

つりのような）、ＰＲを十分に行うことが大事でしょう。何事にもＰＲが少ないように

思うのですが。年齢を重ねるとゆっくりと丁寧に知らせることが、私たちにとってあ

りがたいことです。そんな広報をお願いします。また、高齢者の多い町村に隅から隅

へ行き届いた保健医療をどう実施するか、障害者をどうするか、ネットワークをどう

するかをはっきり打ち出してほしいものです。介護保険ができて、月１回の保健婦さ

んの訪問もパッタリやまりました。その理由も分からず。（伊野町、女、70歳以上、無

職、２人） 

• ①合併について。先に合併にありきになっており、他の町村は別として、伊野町と

してなぜ合併が必要か理由が分からない。町民に定量的にもっと分かるように説明す

べきである。これは役場の問題でなく、町民の将来の問題であり、区単位等で説明し、

町民ともっと議論すべきである。メリット、デメリットを数値で分かりやすく説明で

きる資料を作成すべきである。また、アンケートは無作為でなく、全町民にすべきで

ある。素晴らしい意見を持った人がたくさんいると思う。②将来の町の姿をしっかり
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作ってほしい（中心部の総合開発）。現在の伊野町中心部の状況は、買物等高知市より

になっており、このまま合併しても何も変わらない。まず、ＪＲ伊野駅の下を南北道

路で抜いて、北と南をつなぐ。南に行政区、北に旧商店区（紙博を中心に区画整理に

よりリニューアルする）、駅周辺に新しい商店区、文化施設等を作り、駅周辺を活性化

し、人を集める。また、紙会社は環境影響の少ない地域へ移転する。町の住民だけで

なく、他の町の人たちに伊野町へ来てもらう。菜の花まつり、紙のこいのぼり等のイ

ベントはもっと大きくし、大勢の人に来てもらう。吾北、本川、天王の人々をＪＲ伊

野駅から他地域へ通勤、通学、また、買物は駅周辺でして、帰宅するパターンに施設

等を計画することによって、町全体を活性化する。そのために、道路網を早急に整備

する必要がある。現在、国道33号は伊野町で渋滞しているが、西ＢＰが完成すると、

交通量が半分程度になり、中心部は寂れるおそれがある。須崎道路が良い事例である。

（伊野町、女、70歳以上、農林水産業(自営)、２人） 

• 法定協議会を立ち上げる前に、住民の意見を聞くべき。合併は、行政が地域住民に

対して十分な資料、情報提供を行い、これに基づいて、地域住民がこれからの町づく

りについて主体的に判断すべきもの。伊野町は住民に対する説明責任を果たしていな

い。（伊野町、女、70歳以上、無職、６人以上） 

• 伊野町、吾北村、本川村の合併で、特に合併効果は私には見えてこない。よくわか

りません。今日まで日高村と仁淀共同組合とかで、仁淀病院、チリ焼場等いっしょに

やってきた日高村が伊野に入りたいと希望しているにもかかわらず拒絶している理由

が私の不勉強からか、よく分かりません。両住民は十分理解しているのでしょうか。

（伊野町、女、70歳以上、主婦、２人） 

• 東京都町田市のように行政が粗大ゴミを再生して、安く販売するような施設ができ

るといいなあと思います。高齢者（60歳以上）の雇用にもなると思います。（伊野町、

女、50代、無職、２人） 

• 高知市から天王への転入者なので、住んでいる天王地区しか知らなくて、すみませ

ん。（伊野町、女、40代、主婦、５人） 

• 吾北村、本川村と聞いても「通ったことはあっても、行ったことはない」という人

も多いと思います。まず住民が興味を持って考えるよう、各町村が自信を持って紹介

できる名所（例、春は吾北のひょうたん桜、夏は吾北のキャンプ場、秋は紅葉の名所、

冬は本川の冬と川でのアユつりなど）の日帰りのバスツアーを企画し、意識を高める

ためにも必要だと思います。○交通の便を良くする必要もあり、伊野町の人が往来す

る場所に、直販の吾北村、本川村の特産品を毎日販売するようにするなど、身近に感

じられる企画。○現在空き家になっている家や畑を登録してもらい、安く、１ヶ月、

夏の間（夏休み）、１年間とか借りて生活してみる情報誌を出す。定年になればそんな

生活をしてみたい。（伊野町、男、50代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 平成10年都市計画マスタープランを高く評価している。町村合併により見直しが予

想される。その際、道路整備の件、国道33号西高知バイパスで東西は整備が期待され

ますが、南北はまだ十分ではない。なかなか難しいと思いますが、ＪＲの枝川から仁

淀川鉄橋までの土讃線の高架を推進し、伊野駅中心の南北の道路の道幅を広くした整

備をし、車の流れを良くしてほしい。旧商店街の再整備し、再開発し、以前の活気を

戻してほしい。（伊野町、男、60代、製造業・建設業(自営)、２人） 

• 天王から伊野への道幅を広げる。（伊野町、女、70歳以上、卸小売、飲食業(自営)、

６人以上） 

• 私は現在、家族とともに伊野町に暮らしている30代の独身女性です。家族構成は４

名で、全員が高知市内の企業に勤めています。そのせいか、私を含め家族もあまり伊
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野町に関心がないというか、普段の生活の中で、伊野町や町行政のなんらかにあまり

関わることなく生活しているように思います。ですので、そのことについて家族で話

し合うといったこともありませんでしたし、私自身も、伊野町がどこと合併して、ど

のようになっても興味がありませんでした。しかし、このたび、合併に関するアンケ

ート用紙を送付していただたことをきっかけに、家庭で合併の話題について話し合う

機会を得て、私も真剣に自分のまちについて考えてみましたので、その内容を以下に

述べたいと思います。この先、少なくとも両親は伊野町に永住するでしょうから、町

の合併はとても重要です。また、私たちのような若者も、現在自分たちが住んでいる

町の「これから」について１人１人が考えなければなりません。伊野町・吾北村・本

川村に住んでいるすべての人が、幸せに明るく暮らせる住みよい町を誕生させるため

に、今私たちができることは何か、どのような取り組みをしなければならないのか？

そのためには、住民の積極的参加が必要です。広く住民の意見を聞いていただきたい

と思います。今回送付していただいたアンケートのような形ですと、私のように高知

市内に勤めていて、普段の生活の中で、地元にあまり関わることがないような人でも

参加しやすいと思いました。また、地区別に集会なども開催されているようですが、

その地区ごとに昔からその地区を牛耳っている人がいて、（個人的に思うだけですが）

自分の意見を述べられないように思いますし、時間の都合がどうしてもつかず、会に

参加できない人もいると思います。ですから、このようなアンケートはすごく大事に

してほしいと思います。それから、各町村の広報紙の中で、いろいろな取り組みをさ

れているようですが、いまひとつパンチに欠けているような気がします。もっと分か

りやすく合併について述べている小冊子などを配布し、それに意見を述べて返信でき

るようなハガキを添付したりして、広く住民の意見を募るのはどうでしょうか？今回

のアンケートは無作為の送付だったようですが、やはり、主役は住民全員ですから、

皆が参加しやすいようにしていただきたいと思います。そうすれば私のように今まで

あまり地域の活動に参加せず、合併についても漠然とした考えしかなかった人も、改

めて合併について認識し、自分たちの暮らす町についてじっくり考えるのではないで

しょうか？○合併に際しての私の意見と希望。・新しい町は「市」にしたい！伊野町・

吾北村・本川村と合併すれば、人口数今より増えますよね。町も広大になり、ハード・

ソフト両面において従来の町役場の規模で十分に対応できないと思うのです。そして

若者の立場からいうと「吾川郡○○町」よりは「○○市」の方が聞こえがいいと思う

のです。このまたとない合併の機会にぜひ、新しい「市」を誕生させてほしいです。・

伊野町内から枝川間の道路の整備を充実してほしい！伊野町内から枝川間の国道は交

通量が多く常に渋滞しています。よく「伊野の道路は混み過ぎる」と町内在住を問わ

ず話を聞きます。私も通勤や、高知市内にでかけるときなどほぼ毎日利用しています

が、平日の朝夕のラッシュが特にひどいです。あの道を通るときいつもイライラしま

す。元気を吸収されて、ストレスを感じます。どうしていつもあんなに渋滞するの？

高知西バイパスが開通しても意味ある変化があったと思えません。そして、歩道の整

備です。この区間は通学路ですし、車も歩行者も通行量は多いのに関わらず、歩道が

きちんと整備されていない箇所が多いように思います。歩道が途中で途切れていたり、

狭かったりで大変危険です。大型トラックや原付がただでさえ狭い歩道のぎりぎりの

ところを通行し、それから数十センチも離れていないところを自転車で通学している

子供たちをよく見かけます。特に夜間は街灯も少ないので、運転者から見えづらく、

大変危険だと思います。何とか改善できないものでしょうか？上記の問題点の改善は、

やはり道路の拡充です。道路を片道２車線通行にし、歩道も広げて、車も歩行者も安

全に通行できるようにします。電車の停留所も現在のように道の中に入り込んでいる
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ようなものでなく、広い安全地帯を設ける等整備してほしいです。・自然と共存できる

バランスをいまいちど考えよう！私たちの町には仁淀川をはじめ、たくさんの美しい

自然が残されています。その美しい自然を破壊することなく、守り育てながら、地域

の活性化のために最大限利用してほしいと思うのですが、そのバランスをもっと考え

てほしいです。例えば、仁淀川の河原への四輪駆動車の乗り入れの制限などは早急に

行ってほしいです。せっかくきれいな河原の景観も四駆が走行したタイヤ跡が無数に

あり、踏み固められて硬くなり、自然の河原に戻れない状態になっているように思い

ます。観光客は歓迎したいのですが、そういう一部の人たちによって自然そのものを

不自然にされないように、指導していくのは無理なのでしょうか？仁淀川をはじめ、

そのほか山々の自然などの恩恵に頼るばかりでなく、きちんと守り、育てる町であっ

てほしいと思います。・その他。吾北・本川村から伊野町へのアクセスをよくする（例

えば町営バスを安値＆頻繁に運行する）。土佐和紙のブランド化（もっともっと土佐和

紙のすばらしさを広めよう）。伊野駅周辺の開発（駅の周りが暗くて地味）。商業施設

の誘致（他県資本のスーパーマーケット等、既存のスーパーだけでは現在の消費者の

ニーズにあっていない部分がある。競争がないので、サービスのレベルが低い。）。音

楽施設を新設（有名ミュージシャンを招く：夜須町のジャズフェスティバルや春野町

のピアの様々な催し、葉山村の酒蔵ライブ等）。以上私が個人的に思っていることや感

じたことを率直に記しました。予算やその他たくさんの問題等があり、とても実現し

ないものも中にはあると思いますが、ご検討下さるとうれしく思います。合併、また

合併した後もご多忙な日が続くと思いますが、頑張って乗り越えてください。私もで

きることから協力させていただきたいと思っております。（伊野町、女、30代、その他

サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 日高村とは昔からゴミで世話になっているのに、合併拒否はいかがなものか。産廃

問題に巻き込まれたくないからですか？また、現在、土佐市に焼却をお願いしている

ことはどうでしょうか？土佐市も入れば「市」は確実では？それとも伊野が「親分に

なって、吾北、本川を従える図」が、土佐市が入れば困難だから？粗大ゴミを捨てら

れない伊野と合併したら、ゴミ排出先にされますよ。新聞でも不法投棄がよく出ます

が、回収しない伊野に住んでいれば、不法投棄せざるをえない人の気持ちが分かりま

す。私は実家に頼んで他の「市」に出させてもらいました。行政サービスも悪く、保

育料は高知市の実質２倍の伊野から、「伊野南地区」は高知市へ分離独立できないか。

町制で八田、池ノ内村から合併して、何十年も経って、まともな道もできず（14年国

体でできたはず）、天王ができるまで水もだめ、放水路の廃水（排水ではない）のみ「同

じ町内」の理屈で流そうとする。町の人は「八田、天王の人は買物にこん」と言うが、

車がすれ違えない道、県交通路線も町へはない。駐車場はサニーマートだけで、どう

やって買物に行くんですか。同じ距離で土佐道路の「フジ」に着くんですよ。しかも

速い。長々書きましたが、「市」にならないなら必要ありません。しかもゴミ行政がお

粗末な町（トイレのない家と同じ）が、捨て場所探しに吾北、本川と合併するのは気

の毒。やめた方がGoodでは？伊野町から独立して「高知市民」になりたい伊野南地区

住民。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつとめ）、６人以上） 

• 新しく名前をつけてほしいです。３つが１つになるのですから。古くから紙の町と

して知られているということでしたが、吾北村、本川村にも歴史はありますし、人口

が少ない、財政的に弱いところが、大きなところに吸収されてしまうのは、なんか納

得いかないんです。例えば奥の方に１人で暮らしているお年寄りの方のことなど、特

に気をつけてあげれるようなサービスを忘れないでいただきたいし、国からお金が下

りてこないこんな厳しい時代に、何が大切かをしっかり話し合いながら、いい‘町’
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にしていただきたいと思います。私たちもいっしょに知恵をださないといけませんが。

（伊野町、男、30代、その他サービス業等（おつとめ）、４人） 

• 特例法による甘い餌だけに頼っての合併統合は問題がある。そのあたり徹底した研

究討議が必要と思われるが、特例法はお預けにして、町や村はこうなるとのモデルを

作成してみるのも、検討の方法ではないか。政府の合併の第一の目的は、地方になる

だけお金を出さないことなので（地方分権等うまいことを言っているが）、このあたり

を真剣に研究討議してほしい。町民一人一人、自分の問題として考えるよう、合併協

は各地区で会合を開き、情報を流して、学習をする必要がある。本アンケートについ

ては公開してほしい。（伊野町、女、70歳以上、無職、４人） 

• 吾北村にも本川村にも住んだことがあり知っているが、やはり伊野町とは違うと思

う。合併するならよほど若さを大量に両村につぎ込まないとよくないだろう。例えば、

公営の住宅を吾北村に建てるとか、企業の工場を建ててもらうとか、両村の産品を町

内の量販店においてもらう。その産品を製造する場所を作り、雇用する、等々。とも

かく吾北村の端っこには人はいない。住所のある人も病院に入っている。本川村の冬

は北海道並み。夏は伊野町より２～３度は涼しい。また、流れる川の主なものは吉野

川へ注いでいる。経済活動ではずいぶんさびしい両村も、自然環境の点では素晴らし

い魅力ある地域だが、これまでのような観光設備（コンクリートを使ったような）を

作ったりすれば、その良さは一瞬にして失われてしまう。両村とも平家の落人伝説が

信憑性を持って、脈打つ土地柄。それに似合う自然に寄り添ったものが望ましいし、

ゴミを捨てていくような人たちに行ってほしくない。わずか半世紀の間に、すごい勢

いでゴミだらけになってしまった伊野町。その多くが50年前には存在しなかった物質

（ペットボトル、ポリ袋、スチール缶、アルミ缶、スチロール）で現在の生活に貢献

しているものであるが、燃やすことはもちろん裁断する際の粉塵等もまた有害で、リ

サイクルなどとごまかさないで、製造業者にはペットボトルやスチロールのトレーを

作らせない、量販店にも売らせないよう申し入れるべきである。あるいはもっと丈夫

なものを作って、何十回もそのままの形で回収して使う、別の（ビン等）容器を考え

る、そもそも茶など水筒を各自持てばよい、等々、その気になれば、いくらでも方法

はある。なにしろ50年前にはなかったもので、それほど不便はありはしない。無駄な

ものを作って、売った企業の責任はそのままで、税金を使ってその始末をするなど、

ばかばかしいことはない。○前からどうしても納得が行かないのが、下水道処理と称

して、トイレも台所の水もいっしょくたにして、薬剤を使って浄化するやり方だ。水

洗トイレにすることも反対である。飲める水を一瞬にして、汚水にし、一方では、水

不足だと騒いでいるが、今にバチが当たると思う。一度環境衛生ということについて、

基礎から考え直してみる必要がありはしないか。専門的に研究している学者や環境ボ

ラアンティア等、地球全体の研究に詳しい方々の意見も聞いて（多方面、複数人）、行

政を進めてほしいと思う。（伊野町、女、50代、主婦、3人） 

• 伊野町小野で１人生活。合併後も町営バス存続を。車に乗れないものにとって、必

須条件。とにかく道が悪い。今にも崩れそうな危険箇所。もう少し道がよければ、親

戚、知人の上って来てくれるが、道が危ないからと墓参りにも足が遠ざかる。墓守を

しているものにとって、さびしいかぎり。それでもここで暮らすしかない。公共施設

利用にも遠すぎるので。問６以降、僻地で車に乗れないものには夢もアイデアも望め

ず。皆様方、最大の知恵を絞り、よい町づくりにご尽力くださいますようお願いいた

します。（伊野町、女、60代、無職、１人） 

• ①人口規模での行政計画は、どうしても伊野町中心になると思われる。しかし、高

齢者比率40％の吾北の住民にとって、現在の役場の機能を最大限残してもらわないと
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困る。「福祉」を中心にした住民サービスが絶対に必要。村民の生活のよりどころとな

る、相談相手になってくれるような機能を持った支所の設置をお願いします。②道の

駅やＪＡ、商工会などとの連携により、吾北の住民の産物を供給し、現金にしていく

仕組みを早くから作ってほしい。また、自然素材を使った、オリジナルの商品づくり

をしてほしい。③高齢者の持つ知恵や技術を活用したソフト事業、商品作りをしてほ

しい。④仁淀川と吉野川で水系は異なるが、「水」をキーワードにしたソフト事業を実

施してほしい。⑤土佐和紙の伊野町、それに原料を供給している吾北村、和紙原料（コ

ウゾ、ミツマタ）と和紙を連動させた産業やソフト事業。⑥新しいものを作るのでは

なく、今ある施設を有効活用してほしい。また、埋もれている地域資源を掘り起こし、

活用してほしい（例、峠の道、氷室の道、伊予への道、森林軌道など）。⑦吾北の休校

中の木造校舎は、保存してほしい（特に三水小学校）。絶対に特長のある活用ができる。

教育文化の観点からも価値は高い。（伊野町、男、40代、その他サービス業等（おつと

め）、５人） 

• 合併にすべて疑問が多し。今のままでよし。（伊野町、男、60代、無職、２人） 

• 携帯電話の規制と住基ネットの見直しをどうぞ本気で考えて下さい。（伊野町、女、

40代、農林水産業（自営）、４人） 

• 自然のあるがままの姿が一番よいと思っていましたが、森林の一番良いあり方とい

うのは、また違っているということを知りました。動物たちが山の畑を荒らして、作

物や果物の被害がひどくなっているのは、森の形態が自然放置されすぎたために起こ

っている現象では？との声も聞かれます。里山起をして、山の手入れをして、動物た

ちの食物となる木を実らせる中で、山の遊歩道を歩いたり、森林浴のできる山道が道

路のすぐそばにあり、昔ながらの自然の川が見られる場所を伊野町から吾北、本川に

向けてずっと続いていたらと夢見ます。（伊野町、女、50代、その他サービス業等（自

営）、４人） 

• アンケートをとったとしてもここの意見がどこまで生かされるのか、少し疑問に思

うところもあります。「協議会」で話し合われ、いろいろな意見も取り入れられ、３ヶ

町村みんなが合併してよかったと思えるように頑張ってほしいと思う。（吾北村、男、

40代、製造業・建設業（自営）、６人以上） 

• 早く合併して、道路の整備、公共の地域交通手段の利便性が向上するようになって

ほしい。（伊野町、男、30代、製造業・建設業（おつとめ）、２人） 

• 三町村が合併してよかったと思うようにしていただきたい。今現場で働いている

人々（役場や福祉の若い人）をリストラしたりせず、今以上サービスの向上を願う。

伊野も吾北も本川も寂れないようにしてほしい。議員や特別職（役場の）は町村の人

数減に伴い、減って当たり前である。三町村仲良くやってほしい。われわれ高齢者は、

合併して福祉サービスを遠くまで受けに行くことは疲れるので現在のサービスを続け、

村内でデイやヘルパーとできるようにしてほしい。あまりなにもかも一つの町村に合

併すると、残った村はとても寂れるので、平等にしてもらいたい。特に福祉の面での

現状維持を望む次第である。（本川村、女、70歳以上、無職、２人） 


	目次
	問５
	問８
	問９
	夢やアイデア
	期待する施策や事業
	その他合併についてのご意見・ご要望


